
MARAVILHA - SÁBADO, 17 DE SETEMBRO DE 2016 - ED 397 - R$ 2,50

Programa apresentado direto da Câmara de Vereadores tem 
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REPASSE

PERFIL
Conheça candidatos em Bom Jesus do Oeste e Cunha Porã

PÁGINA 6

PÁGINA 8

PÁGINA 9

Hospital de Maravilha 
receberá R$ 2,3 milhões 
do Ministério da Saúde
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radar@jornalolider.com.br

por Wolmir Hübner

Com amplo sucesso e enor-
me repercussão pela alta audi-
ência, transmitimos no sábado 
(10), pela Líder FM e pelas re-
des sociais, o debate eleitoral 
com a participação dos candida-
tos a vice-prefeito nas próximas 
eleições. Recebemos muitas ma-
nifestações de incentivo e cum-
primentos pelo evento por nós 
produzido. Hoje (17) estamos 

promovendo o debate com os 
candidatos a prefeito, nos mes-
mos moldes, porém com a par-
ticipação de convidados espe-
ciais, diretamente da Casa do 
Povo. Conforme destacamos 
na edição anterior, procuramos 
inovar de todas as formas, sem-
pre com nossa integridade, mar-
ca do grupo WH, e desta forma, 
oportunizando aos candida-

tos exporem suas ideias contra-
pondo nos questionamentos de 
opositores. A nossa certeza que 
através da Líder FM, jornal O Lí-
der e do site WH3 o mundo está 
conhecendo de perto nosso mu-
nicípio, justificando porque aqui 
estamos. Obrigado a todos os 
colaboradores, parceiros, volun-
tários e nossos fieis ouvintes/lei-
tores.

Debates eleitorais

O Giácomo tinha razão
Um de meus professores de graduação sempre repetia: faça 
isso, faça aquilo, pois "o futuro manda a conta". Era um cons-
tante chamado à responsabilidade com relação ao porvir, 
e mesmo eu, que não era grande frequentador do diretó-
rio acadêmico — cerveja ruim e sinuca nunca foram mi-
nha praia —, achava aquilo um saco. Hoje, com as costas 
um pouquinho mais curvadas e com os fios de cabelos bran-
cos, estou pronto para reconhecer: Giácomo, tu tinhas ra-
zão. Quem teria tirado grande proveito dessas palavras é 
a maioria do povo brasileiro. Após anos de estímulos e li-
ções de casa deixadas de lado, o brasileiro parece ter cada 
vez menos a comemorar. E, talvez, a conta esteja chegando.

FALAR É A 
MELHOR SOLUÇÃO

O Núcleo de Apoio à Vida de São Miguel do Oeste (Navis-
mo) realiza neste mês de setembro a Campanha de Cons-
cientização Sobre a Prevenção do Suicídio, o Setembro 
Amarelo. Com o objetivo de alertar a população a respei-
to da realidade do suicídio no Brasil e no mundo e suas for-
mas de prevenção, estão programadas atividades como pa-
lestras, capacitações e panfletagem no Centro da cidade.
O Dia D da campanha será hoje (17), a partir das 9h, 
na Praça Walnir Bottaro Daniel. Os voluntários do Na-
vismo distribuirão panfletos e informarão as pesso-
as sobre o Centro de Valorização à Vida (CVV), que está 
sendo instalado em São Miguel do Oeste e tem o ob-
jetivo de dar apoio emocional gratuito para pesso-
as com adoecimento psíquico, prevenindo o suicídio.
Ainda hoje, às 14h30, no Centro Espírita Seara da Fé, loca-
lizado na Rua Pio XII, 219, no Bairro Agostini em São Mi-
guel do Oeste, o presidente do Navismo e suicidólogo, Abel 
Petter, palestra sobre o tema da campanha. Ouça o pro-
gra Medicina e Saúde de hoje (17), que trata do tema.

150 mil notícias
Nesta semana marcamos história, quando completamos 150 

mil notícias postadas no nosso site wh3.com.br, o que represen-
ta um banco de dados tão rico e por poucos atingido. Provamos 
desta forma que a notícia aqui tem muita relevância. Para ter-
mos ideia, os acessos, em média diária, no site, é superior a 50 
mil. Havendo dias que ultrapassa os 100 mil acessos, dependen-
do da notícia que é postada. Por isso o slogan “se quer apare-
cer esteja no site wh3.com.br”, para nós, encaixa perfeitamente!

DEFENSORIA 
PÚBLICA 
Agradecemos o honroso convite 
para a inauguração formal do 
novo Núcleo da Defensoria 
Pública em Maravilha. O evento 
será realizado na sexta-feira (23), 
quando nos faremos presentes.

CTG JUCA RUIvO NA SEMANA FARROUPILHA
A tradicional semana Farroupilha é realizada pelo CtG Juca ruivo em 
comemoração ao Dia do Gaúcho. os eventos iniciaram ontem (16), com o 
espetáculo Um Farroupilha no Circo, da CIA teatral Dia de sucessos. Hoje 
(17) será de homenagem a Valdir de Costa, iniciando com cavalgada às 14h 
até a residência do homenageado, onde será acesa a chama crioula, e após, 
a cavalgada seguirá até o CtG Juca ruivo, encerrando com café colonial 
e apresentações artísticas. Amanhã (18), às 10h15, terá missa crioula nas 
dependências da entidade e ao meio-dia será servido churrasco.

FELICITAÇÕES
Ao amigo e professor robinson tramontina, que aniversariou no último 
dia 15, desejamos muitas felicidades e que continue na nobre missão. 
Agradecemos os ensinamentos durante o período acadêmico. Um 
afetuoso abraço ao amigo!
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LIÇÕES DE VIDA
Aprenda a distinguir: quem merece 
uma explicação, quem merece uma 
resposta e quem não merece nada.

CHEGA DE DILMA 
E CUNHA

Com o desfecho da cassação do deputado 
Eduardo Cunha, a imprensa deve agora esquecer 
duas personagens (Dilma e Cunha) que os 
brasileiros não aguentam mais falar. São novelas 
que terminaram. O governo, principalmente 
este, deve tirar do foco essas duas páginas 
viradas e pôr a máquina para funcionar com 
as fórmulas para tirar o Brasil do mar de lama 
que se encontra. O Judiciário está fazendo 
o seu papel, agora cabe aos demais poderes 
justificarem o porquê estão nos cargos.

OS PROGRAMAS 
POLÍTICOS

Temos o hábito de ouvir diariamente as propostas 
dos candidatos deste pleito eleitoral no horário 
gratuito do rádio. Tem excelentes propostas e 
que se forem postas em prática teríamos muita 
coisa boa para Maravilha. Uma proposta que 
achamos inteligente é a canalização paralela do 
Rio Iracema para evitarmos enchentes, e com 
a revitalização da 25 de Julho, teríamos espaço 
para uma grande área de lazer nas margens do 
rio, dando uma excelente urbanização, moderna 
e de grande utilidade. São ideias que deveríamos 
aproveitar. Tem algumas que são hilariantes.

vEREADORES
Temos uma nominata de candidatos a vereador 
que podemos considerar muito boa. Se 
escolhermos bem, podemos fazer uma ótima 
composição, com verdadeiros representantes do 
povo e com excelentes ideias. A transmissão das 
sessões por emissoras de rádio oportunizaria à 
comunidade o acompanhamento dos trabalhos 
e está sendo sugerida por candidatos, o que 
seria ótimo. Aliás, prática essa que há anos 
está implantada em São Miguel do Oeste, com 
grande repercussão positiva entre a população.

O Museu Municipal Padre 
Fernando, localizado em Maravi-
lha, foi reinaugurado na quinta-
feira (15), após passar por restau-
ração. A prefeitura de Maravilha 
solicitou ao FRBL, fundo com o 
propósito de financiar projetos 
que atendem a interesses da so-

ciedade, a liberação de recursos 
para a reforma do prédio. No pro-
jeto, o município justificou que a 
restauração é indispensável para 
manter viva a história do Museu, 
de modo que possa ser usufruído 
pelos maravilhenses, bem como 
por todos os visitantes.

O Conselho Gestor do FRBL 
aprovou o financiamento do proje-
to solicitado pelo município. No to-
tal, foram investidos R$ 256.246,45 
na obra, sendo R$ 132.845,70 dis-
ponibilizados pelo FRBL e R$ 
123.400,75 de contrapartida da pre-
feitura de Maravilha. 

Museu de 
Maravilha 

restaurado 
com recursos 

do FRBL

recebemos nesta semana a visita dos candidatos Darci Furtado 
e Darci schmidt. Além do candidato Darci Furtado ser velho 
conhecido dos tempos que foi prefeito em Campo Erê, pois 
mantínhamos contato seguido com o mesmo devido à rádio 
raio de Luz ser a imprensa que divulgava seus trabalhos. 
Agradecemos muito a honrosa visita e recebemos deles o seu 
plano de governo. Desejamos sucesso a ambos no pleito!

Visita

MAIS UM DÍGITO NO CELULAR
A partir de novembro todos que telefonarem para os códigos de 
área de santa Catarina, que inclui os DDDs 47, 48 e 49, devem 
incluir o algarismo 9 antes do número do celular. A região sul é 
a última do país a ter o sistema implementado. o acréscimo do 
nono dígito às linhas móveis permite que as possibilidades de 
variações de números salte de 37 milhões para 90 milhões, uma 
vez que os números 2, 3, 4 e 5, que em posição inicial são restritos 
a linhas fixas, podem também ser usados na segunda casa dos 
números móveis. os números fixos não sofrem alteração. 

Força-tarefa acusa 
pesadamente Lula

surpresa propriamente não foi, pois já há algum tempo Lula, os amigos e 
o Pt esperavam alguma ação mais contundente contra o ex-presidente 
por parte da “república de Curitiba”, dentro da linha de raciocínio de que 
há uma clara perseguição política a ele na esteira da operação Lava-Jato, 
visando enfraquecê-lo e ao partido e minar sua candidatura à Presidência 
de república em 2018. Foram inúmeras as tentativas de evitar que 
os procedimentos judiciais contra Lula ficassem nas mãos da força-
tarefa do ministério Público Federal no Paraná e do juiz sérgio moro por 
causa dessa motivação. Ainda, além das explicações sobre a (negada) 
propriedade do triplex no Guarujá, um dos objetos da denúncia proposta 
pelos procuradores (a outra é a guarda de objetos do presidente pagos 
pela oAs), a defesa de Lula centrou-se na tese da perseguição política.

EM BOA HORA
o ministério da saúde confirmou na tarde de terça-feira (13) a liberação a 
partir de outubro de r$ 18 milhões para 10 hospitais filantrópicos de santa 
Catarina. A verba será usada para o credenciamento de novos serviços. A 
portaria que autoriza o repasse, em parcelas mensais, deve ser publicada 
no Diário oficial da União nos próximos dias. Dentre os 10 hospitais 
beneficiados, temos dois aqui no Extremo-oeste catarinense:

Sociedade Beneficente Hospitalar Maravilha, de Maravilha
R$ 2,3 milhões por ano para 20 leitos de retaguarda

Hospital São Lucas, de Guaraciaba
R$ 620 mil por ano para oito leitos de retaguarda
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O registro foi feito na Rua Nidolfo Carlos Ma-
tje, próximo ao Posto Maratona. O leitor re-
clama que o buraco é profundo e por estar no 
meio do trajeto atrapalha a circulação de ve-
ículos. De acordo com o secretário de Obras 
de Maravilha, Neivo Sartori, o material utiliza-
do para fechar buracos está em falta e a pre-
visão de chegada é para a próxima semana.

O registro foi feito no domingo (11) pela 
manhã, na Rua General Osório, esqui-
na com a Avenida Sul Brasil, no Cen-
tro de Maravilha. As garrafas que deve-
riam estar na lixeira foram deixadas em 
cima do muro na noite de sábado (10). 

o CoMPareCiMeNto às UrNas
A resposta do eleitor nas urnas, através de sua manifestação com voto por 
escolha consciente ou com voto em branco, ou ainda com a sua abstenção, 
será o indicativo de como ele recepcionou as candidaturas, do quanto as 
proposições atendem as suas expectativas, de como ele avalia a atual situação 
política.
o momento é de novidades não só em relação às mudanças promovidas pela 
legislação eleitoral, mas também quanto à rejeição do sistema político vigente, 
e será possível avaliar o quanto os acontecimentos nacionais interferem nas 
eleições municipais após o resultado das urnas.
As consequências da retração econômica são sentidas em todos os segmentos 
sociais, e nesse momento do enfrentamento das dificuldades que o eleitor sabe 
de onde vem a origem ou de quem deu causa a isso, a sua resposta tende a ser 
mais dura.
E a resposta precisa ser dada pelo eleitor, mas a abstenção e o voto em branco 
não parecem a melhor alternativa, pois ainda assim alguém será eleito e pode 
até ser beneficiado com uma postura de abstenção.
Com o número de candidaturas registradas aumentam as opções, mas ainda 
que se argumente que em relação aos candidatos nada mais é do que o mais do 
mesmo, a resposta nas urnas deve representar uma escolha consciente.
omitir-se na hora do voto pode trazer consequências negativas para o 
desenvolvimento do município, pode representar retrocesso nos avanços e nas 
conquistas em serviços e obras públicas.
Nunca é demais reforçar a importância do voto consciente, a importância da 
presença do eleitor no dia das eleições para depositar o seu voto em favor daquela 
candidatura que lhe transmita segurança de uma administração eficiente.

QUe CaMPaNHa é essa?
Essa nova dinâmica da campanha eleitoral tem confundido não 
só o eleitor, mas até mesmo os candidatos e as suas equipes 
de organização e de estratégia, que se veem em constante 
avaliação dos rumos que imprimem na campanha eleitoral 
visando a conquista do eleitorado.
A análise para identificar as possíveis razões dessa aparente 
apatia do eleitor para com o processo eleitoral não é das 
mais fáceis, passa por variáveis das mais diversas, como a 
insatisfação e a descrença popular com o sistema político 
diante das intermináveis revelações e desdobramentos da 
operação Lava-Jato, pode advir da maturidade política que 
imprime nova postura eleitoral e, até mesmo, o eleitor enxergar 
nos protagonistas do processo eleitoral o mesmo do mesmo.
Dessas situações, a de mais difícil correção são as candidaturas 
descoladas da vontade popular, aquelas candidaturas que 
não emplacaram, que encontram forte rejeição ou que não 
transmitem a confiança que o eleitor espera.

Mais CaDeiras No ParlaMeNto
Em se confirmando as projeções de muitos can-

didatos a vereador, a eleição será disputadíssima, ou 
então, o número de cadeiras na Câmara de Vereado-
res deve ser aumentado, pois as existentes serão in-
suficientes para acomodar todos aqueles candida-
tos que contam como certa a sua eleição.

Por certo que nenhum candidato vai atirar a to-
alha antes da apuração dos votos, mas para alguns 
a decepção será inevitável com o resultado obtido, 
frustação com as manifestações de votos não cum-
pridas e com os apoios relegados a promessas.

A questão da promessa de voto ao candidato, 
especialmente para vereador, merece atenção toda 
especial, pois é da sabedoria popular que o eleitor é 
sensível ao apelo de voto e por isso mesmo manifes-
ta o incentivo a muitos dos candidatos que lhe pro-
curam, mas na urna só pode depositar uma dessas 
promessas.

¿Por qué no te callas?
Entra eleição e passa eleição, a conscientização política avança, o eleitor se 

mostra mais exigente com as candidaturas, o sistema público não permite mais 
as experiências ou a reiteração de fracassos, mas ainda assim, alguns candida-
tos e caciques políticos não abandonam as enferrujadas caixas de ferramentas.

Os ataques sorrateiros que buscam a desconstrução da imagem do candi-
dato, com ataques pessoais e ofensivos a sua honra e imagem, volta e meia dão 
o ar da graça, agora com uma nova roupagem devido à facilidade de divulga-
ção pelas mídias sociais. Aposentaram os antigos dossiês que eram colocados 
por baixo da porta das casas dos eleitores, mas a maldade continua a mesma.

As agremiações partidárias que ainda toleram e permitem a utilização des-
ses expedientes carecem de reciclagem, estão na contramão do novo momen-
to político e não percebem o tamanho da rejeição que estão para si atraindo.

O eleitor é sabedor dessas coisas na esfera política, a falácia e o discurso 
agressivo só empolgam, e é bom que se diga que é parcialmente, a indiada que 
é paga para aplaudir e para carregar as bandeiras, quando não, para ajudar a es-
palhar a boataria criada por alguns que se intitulam líderes.

é Pior a eMeNDa Do QUe o soNeto
Se a disputa eleitoral fosse comentada ao estilo dos jo-

gos de futebol, aos bons locutores não faltariam oportu-
nidades para lançar novos jargões, tamanho é o número 
de tropeços que os candidatos estão dando em si mes-
mos na hora dos seus pronunciamentos e discursos.

Algo assim como... Deu canelada na esquerda com a di-
reita. É realmente engraçada a expressão, mas tem acon-
tecido e do eleitor não passa despercebido. E aí não adian-
ta remendar, o que está dito já foi e o estrago está feito.

A invencionice não leva a nada, a mensagem deve ser 
clara e com muita objetividade para que seja recepciona-
da, as falas de hoje que negam ou escondem as falas do seu 
próprio passado político são palavras jogadas ao vento

à Flor Da Pele
Em certas horas na campanha eleitoral, no calor do debate e 

quando a disputa se acirra, a emoção, por vezes, se sobrepõe à ra-
zão, o que é natural acontecer, até como meio de envolver o especta-
dor, de atrair a sua atenção e o seu apoio.

Tem candidato errando o tom, produzindo discurso carregado 
por uma emoção fabricada na tentativa de sensibilizar, dando nítida 
conotação apelativa, como se buscasse no voto do eleitor uma pre-
miação ou um passaporte para desfrutar de um cargo eletivo, e esse 
não é o caminho, e não mais convence.
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oPiNiÃo

CHarGe

editora@jornalolider.com.br

por LUIZ CLÁUDIO CARPES

DIRETO 
AO PONTO

CaNDiDatos étiCos Nas eleiÇÕes: UMa 
resPoNsabiliDaDe soCial 

aUMeNto De FUrtos PreoCUPa Na reGiÃo
Dias atrás conversei com o major Franzen, da PM, sobre eventual 

aumento de furtos em São Miguel do Oeste e região. Efetivamente, e o 
site do grupo WH não desmente, houve sim um incremento neste tipo 
de ocorrência. Nada alarmante, todavia, que enseja cuidados. Em pri-
meiro lugar, é imperioso destacar que a PM sempre mantém a popu-
lação bem informada sobre tais estatísticas. A confirmação de viva voz 
do major nos dá o exemplo disto. Em segundo lugar, vamos às parti-
cularidades. Geralmente tem menores envolvidos neste tipo de delito. 
Em segundo lugar, geralmente os furtos ocorrem para que os recursos 
amealhados com a venda sejam utilizados na aquisição de entorpe-
centes. E por derradeiro, as instruções pertinentes que já escrevemos 
há bastante tempo, mas que nunca é demais relembrar. É preciso sa-
ber que o meliante não sai de casa com objetivo fixo. Ele pratica o que 
se chama de “furto de ocasião”, e isto significa que ele se vale do descui-
do para lograr seu êxito. Também geralmente os objetos furtados não 
são de grande valor, para facilitar sua comercialização. E ainda os obje-
tos não são pesados. Isto mesmo. Os meliantes optam por coisas mais 
leves, mais fáceis de carregar, de fugir com maior agilidade após a prá-
tica do delito. O que se tem de mais pesado, podemos dizer, são boti-
jões de gás, que têm grande preferência pelos marginais. Portanto, em 
que pese que nosso Oeste já não era aquela paz e tranquilidade de ou-
trora, o cidadão pode ajudar a Polícia. Deixar portas, janelas e portões 
fechados, comunicar aos vizinhos e à polícia quando irá se ausentar 
por alguns dias, colocar um sistema de câmeras e também uma em-
presa de vigilância privada. Sempre ajuda e inibe a atitude e ação dos 
bandidos. Portanto, olhos vivos, ouvidos atentos a movimentos dife-
rentes e não hesite. Quando perceber algo de estranho na volta de sua 
casa, ligue para a polícia através do 190. São medidas assim que pode-
rão reduzir tais índices, e colaborar com a tranquilidade do cidadão.

e os bUraCos estÃo De Volta... Mas e as obras?
Volto a me reportar sobre a BR-163. Na verdade, falar dos buracos é 

apenas rememorar que há vários lugares exigindo obras de tapa-bura-
cos. Mas o grande questionamento mesmo é sobre as obras de revitali-
zação. Para quem anda na rodovia, é fácil perceber que não há obra al-
guma sendo realizada. E olha que muito foi falado sobre as obras serem 
concluídas até o fim do ano 2017. Eu sabia que era uma inverdade tama-
nha daquelas que nem Deus iria acreditar. Pois entrou mês, saiu mês, e 
as ditas obras não deram o ar da graça. Inclusive, para piorar, o jornal Fo-
lha de São Paulo anunciou que o governo Temer quer licitar de novo ro-
dovias e aeroportos. Ou seja, caso efetivamente haja nova licitação, sa-
be-se lá quando irão recomeçar as obras (se é que vão recomeçar e se é 
que um dia irão ser concluídas). É esta nossa triste realidade da 163. Ah, 
em tempo. A 282 também não está lá estas coisas. Todavia, um pouco 
(mas bem pouco...) melhor que a 163. Nem preciso dizer quem mais so-
fre com estas situações de má conservação de nossas rodovias. 

A questão da ética na 
política nunca esteve tão 
em voga no cenário na-
cional. A gestão dos bens 
públicos em prol do favo-
recimento pessoal, além 
de vergonhosa, gera efei-
tos devastadores na vida 
cotidiana da popula-
ção, cada vez mais sen-
sibilizada pela necessi-
dade de ter mandatários 
comprometidos com va-
lores sociais básicos, 
como a boa-fé, a trans-
parência e a isonomia. 

Os cidadãos anseiam 
por mudança e mais um 
pleito eleitoral se avizi-
nha. As candidaturas aos 
cargos de prefeito, vice
-prefeito e vereador já fo-
ram lançadas. As campa-

nhas seguem o modelo 
de estilo: muitas pro-
messas e belos discur-
sos para garantir um 
voto – de confiança. 

Todavia, por certo 
que o eleitor brasileiro 
– constantemente desi-
ludido com seus repre-
sentantes – não pode se 
limitar à oitiva dos dis-
cursos que lhe são apre-
sentados. Necessário 
que o voto só prestigie 
àqueles que realmen-
te comprometidos com 
as causas da socieda-
de. E são tantas as áre-
as que carecem de aten-
ção! Segurança, saúde 
e educação por certo 
são as mais sensíveis. 

Necessário, assim, 

que o eleitor busque co-
nhecer de fato os can-
didatos – o que não é 
difícil em tempos em 
que a informação che-
ga aos destinatários qua-
se que instantaneamen-
te e em que a internet 
proporciona indistinta-
mente inúmeras ferra-
mentas de pesquisa. 

De regra, o mandatá-
rio escolhido cai no es-
quecimento tão logo 
concluído o pleito elei-
toral e o eleitor passa a 
amargar as consequên-
cias da decisão tomada 
de inopino, ou seja, sem 
o cuidado imprescindí-
vel que a importância 
do ato (voto) lhe exigia. 

Outrossim, o elei-

tor brasileiro deve as-
sumir um compromisso 
consigo mesmo: o de co-
nhecer o mais ampla e 
profundamente os can-
didatos postos no certa-
me e decidir-se pelas me-
lhores opções, em termos 
de capacidade, compro-
metimento e probidade, 
para cumprir o múnus da 
representação eleitoral. 

O povo, saturado de 
artimanhas escusas, tam-
bém deve se manter vigi-
lante, consciente de que 
qualquer carreira política 
é inviável sem o apoio da 
respectiva agremiação.

Jussara Schittler dos 
Santos Wandscheer, juíza 

da 89ª Zona Eleitoral
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eltoN HeNriQUe Da silVa
Elton Henrique da silva, de 47 anos, é candidato 
a prefeito de bom Jesus do oeste pelo Partido 
do movimento Democrático brasileiro (PmDb). 
Natural de modelo (sC), possui o ensino 
fundamental completo e é empresário. Declarou 
o total em bens de r$ 202.007,08. Possui o 
limite de gastos de r$ 108.039,06. 

Jairo riVeliNo ebeliNG
Jairo rivelino Ebeling, de 42 anos, é candidato 
a prefeito de Cunha Porã pelo Partido do 
movimento Democrático brasileiro (PmDb). 
Natural de Arabutã (sC), possui o ensino 
superior completo e atualmente é prefeito. 
Declarou o total em bens de r$ 139 mil. Possui 
o limite de gastos de r$ 108.039,06. 

roNalDo lUiz seNGer
ronaldo Luiz senger, de 38 anos, é candidato 
a prefeito de bom Jesus do oeste pelo Partido 
social Democrático (PsD). Natural de modelo 
(sC), possui o ensino superior incompleto e é 
empresário. Declarou o total em bens de r$ 
420.872,00. Possui o limite de gastos de r$ 
108.039,06.

PeDro HeNriQUe saNGalli
Pedro Henrique sangalli, de 62 anos, é candidato 
a prefeito de Cunha Porã pelo Partido da 
social Democracia brasileira (PsDb). Natural 
de Encantado (rs), possui o ensino médio 
completo e é empresário. Declarou o total em 
bens de r$ 35 mil.  Possui o limite de gastos de 
r$ 108.039,06.

CeCilio GoNDorek
Cecilio Gondorek, de 51 anos, é candidato a vice-
prefeito de bom Jesus do oeste pelo Partido 
dos trabalhadores (Pt). Natural de maravilha 
(sC), possui o ensino fundamental incompleto 
e é agricultor. Declarou o total em bens de r$ 
76.498,85. 

aleNCar JaMes Post
Alencar James Post, de 38 anos, é candidato 
a vice-prefeito de Cunha Porã pelo Partido do 
movimento Democrático brasileiro (PmDb). 
Natural de Cunha Porã (sC), possui o ensino 
superior completo e é agricultor. Declarou o total 
em bens de r$ 689.517,66.

iVoNir José saNtoliN
Ivonir José santolin, de 42 anos, é candidato 
a vice-prefeito de bom Jesus do oeste pelo 
Partido da social Democracia brasileira (PsDb). 
Natural de modelo (sC), possui ensino superior 
completo e é servidor público municipal. 
Declarou o total em bens de r$ 539.781,01. 

raFael aUGUsto boer
rafael Augusto boer, de 28 anos, é candidato 
a vice-prefeito de Cunha Porã pelo Partido 
da república (Pr). Natural de Cunha Porã 
(sC), possui o ensino superior completo e é 
veterinário. Declarou o total em bens de r$ 
305.529,04.

ColiGaÇÃo PMDb e Pt

ColiGaÇÃo PMDb, PDt e Pt

ColiGaÇÃo PsD, PsDb, PP e Pr

ColiGaÇÃo PP, Pr, DeM, PsDb e PsD

Pleito MUNiCiPal Duas chapas concorrem à majoritária no município 

Conheça os candidatos a prefeito 
e vice-prefeito em bom Jesus do oeste

CUNHa PorÃ Município possui duas chapas na disputa eleitoral 

Confira algumas informações dos postulantes aos cargos 
do executivo municipal
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Darci SchmiDt: 
o candidato questionou o 
problema do rio Iracema e 
destacou a importância de apoiar 
o hospital de maravilha. “Vamos 
recorrer a todos os recursos 
possíveis para solucionar o 
problema do rio Iracema. Nós 
temos um projeto em vista, o 
primeiro passo seria uma limpeza 
do rio. sabemos também que as 
pontes não são adequadas. se 
não me falha a memória, há quatro 
anos tinha um plano de governo 
que já tinha incluído a solução do 
rio Iracema. E nada foi feito. Na 
saúde, em primeiro lugar avalio 
que temos que apoiar o nosso 
hospital, que é o patrimônio do 
município. Na realidade, venho 
acompanhando e o hospital vem 
fazendo almoços e ações entre 
amigos para poder se salvar. 
temos que apoiar o hospital, 
porque conseguiríamos fazer 
muita coisa aqui em maravilha, 
não precisaria deslocar o paciente 
para outros municípios. tem que 
ter remédios, tem que ter médicos.”

Debate Na lÍDer FM Confrontos mais intensos aconteceram entre Orli Berger e Sandro Donati

Candidatos a vice-prefeito abordam 
saúde, educação e infraestrutura 
A 

Rádio Líder FM 
promoveu no sá-
bado (10) o de-
bate com os can-

didatos a vice-prefeito de 
Maravilha: Darci Schmidt 
(PSC), Nilcio Sadi da Sil-
va (PR), Orli Berger (PP) e 
Sandro Donati (PMDB). Os 
postulantes à prefeitura fi-
zeram perguntas entre si e 
responderam questiona-
mentos da produção.

O programa, transmiti-
do ao vivo pelo Facebook, 
teve milhares de acessos e 
durou aproximadamente 
2h30. A ordem de apresen-
tação dos candidatos no 
debate foi definida em sor-
teio com os representantes 
uma hora antes do início 
do programa. Após a apre-
sentação, o segundo blo-
co teve perguntas entre os 
candidatos com tema livre. 

O terceiro bloco foi re-
servado para perguntas 
da produção, com os te-

mas: Saúde, Educação, Se-
gurança, Agricultura e In-
fraestrutura. No quarto e 
no quinto blocos os can-
didatos fizeram perguntas 
entre si com temas livres. 
No sexto e último bloco os 
candidatos concluíram as 
ideias. 

No decorrer do debate, 
cada candidato teve direi-
to a dois assessores, com 
contato apenas nos inter-
valos do programa. O pro-
fessor e especialista em 
Direito Eleitoral advoga-
do João Paulo Tesseroli Si-
queira foi o assessor jurí-
dico, juntamente com o 
advogado João Rafael Ge-
nesini Siqueira.

Após o fim do debate, o 
público se reuniu em fren-
te à Rádio Líder FM para 
recepcionar os candida-
tos. As pessoas demonstra-
ram sua torcida com carta-
zes, bandeiras e gritos de 
apoio. 

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

Candidatos falaram sobre saúde, Educação e Infraestrutura

SanDro Donati: 
o candidato relatou as propostas 
para solucionar o problema do rio 
Iracema e apresentou os principais 
projetos para um próximo mandato, 
caso reeleito. “A enchente do dia 14 
de julho do ano passado foi um caso 
trágico para maravilha. E o município 
fez sua parte. Providenciamos 
recursos para que os atingidos 
pudessem retomar suas atividades. 
mas quanto à questão do rio 
e alagamentos, a prefeitura de 
maravilha tem hoje um projeto 
conclusivo do que fazer com o rio 
Iracema. resumidamente, é um 
aprofundamento e alargamento do 
canal e a substituição de todas as 
pontes. os projetos principais que 
nós temos para o próximo mandato 
são a conclusão de postos de saúde 
e a construção do grande centro 
municipal de saúde, que já temos 
o recurso praticamente garantido 
e será construído ao lado da 
prefeitura. o município também tem 
prestigiado muito o hospital local, 
repassando mensalmente em torno 
de r$ 150 mil a r$ 200 mil.”

nilcio SaDi Da Silva: 
o candidato iniciou o debate 
falando sobre Educação e suas 
propostas para a agricultura 
do município. “A partir de 
janeiro, a mãe que precisar de 
creche vai ter creche. Não vai 
mais ter fila de espera. A gente 
se compromete com isso. A 
nossa proposta é criar uma 
nova creche padrão. Porque 
quando se fala em ampliação 
de creches, isso gira em torno 
de duas salas. A gente sabe 
que duas salas são só 34 vagas 
e maravilha está com uma 
deficiência de 500 vagas para 
crianças. temos dois planos, 
uma nova creche para o bairro 
Universitário e outra para o 
bairro Estrela. Na agricultura, 
o nosso carro-chefe são as 
estradas. o agricultor precisa 
de acesso. No governo Aurélio e 
sadi vamos receber o sindicato 
dos funcionários na hora de 
reivindicar salários, para que 
possam fazer seu trabalho com 
muito orgulho.” 

orli Berger: 
o candidato abordou a situação 
do Loteamento minha Casa Nosso 
sonho e ressaltou a preocupação 
com o setor da saúde e o que 
vai fazer, caso seja vice-prefeito. 
“o sonho de um pai de família 
é ter sua casa própria, por isso 
foi adquirido o terreno. Na nova 
administração do orli com 
certeza os moradores já estariam 
lá. Vamos valorizar o Conselho 
municipal de Agricultura, que vai 
ter 13% na nossa administração 
para gerir os recursos em todos os 
programas já existentes. Daremos 
todo o suporte com técnicos para 
acompanhar na propriedade rural, 
para que maravilha seja destaque 
na agroindústria. Vocês terão 
um vice-prefeito que vai estar dia 
e noite cuidando da saúde dos 
maravilhenses. talvez não vamos 
conseguir resolver tudo, mas vocês 
podem falar, as coisas estão sendo 
encaminhadas com carinho. 
Vocês têm um vice-prefeito que 
cuida das pessoas. Na saúde, 
especialmente.”
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Dos 12 pedidos de impug-
nação de registro de candidatu-
ras dentro da 58ª Zona Eleito-
ral de Maravilha, quatro foram 
julgados a favor pela juíza He-
loísa Beirith Fernandes. Ou-
tros tiveram a candidatura li-
berada após análise da justiça. 

Na segunda-feira (12) ter-
minou o prazo para que os pe-
didos de registro de candidatos 
estivessem julgados. Os impug-
nados foram Sérgio Stumm, do 
Partido do Movimento Demo-
crático Brasileiro (PMDB) de 
Iraceminha; Marcrei Toigo, do 
Partido Social Cristão (PSC) de 
Maravilha; Arlei Augusto Her-
mes, do Partido dos Trabalha-
dores (PT) de São Miguel da Boa 
Vista; e de Tigrinhos, Salete Tere-
sinha Sausen, do Partido Social 
Democrático (PSD). Os dois pri-
meiros entraram com recurso.

A Justiça analisou pedidos 
de impugnação dos registros de 
candidaturas de Maravilha de 
Iracema Soares (PSC), Marlise 
Arlete Scheeren Konig (PT), Do-
raci Felisiak (PSB), Odair José 
Batistello (PMDB) e Sergio Bou-

rscheid (PSB). Segundo a juíza 
eleitoral, Felisiak, Marlise, Irace-
ma e Batistello não têm proble-
mas com os registros. Também 
foram liberados os candidatos 
de São Miguel da Boa Vista Ân-
gela Kuhn Dalmagro (PSD) e 
Ivani Terezinha Meinerz (PSB); 
e de Tigrinhos a candidata Na-
dir Pereira Drews (PMDB).

Mais DeCisÕes 
Foram publicadas na ter-

ça-feira (13), no Mural Eletrô-
nico do TRE de Santa Catari-
na, mais decisões, que tratam 
de situações junto ao proces-
so eleitoral. Elas dão conta dos 
julgamentos de possíveis pro-
pagandas eleitorais irregula-
res. A juíza eleitoral arquivou os 
processos contra os candida-
tos Jairo Miguel da Silva e Orli 
Berger pela coligação Todos So-
mos Maravilha. Já o candida-
to do PSC de Maravilha Luciano 
Nunes fez propaganda eleitoral 
em uma página paga de inter-
net. Como ele retirou a tempo,  
foi determinado o arquivamen-
to da ação. Outro candidato de-

nunciado foi Matheus Antunes, 
do PT de Maravilha. Ele foi acu-
sado de promover propaganda 
antecipada. A juíza pediu o ar-
quivamento do procedimento.

iNDeFeriDos CoM 
reCUrso

Dos quatro casos de can-
didatos com pedido de impug-
nação aceitos pela justiça eleito-
ral, dois recorreram. O candidato 
Sérgio Stumm, de Iraceminha, 
recorreu no domingo (11). A in-
formação é do advogado Fabia-
no De Marco, que disse ter en-
trado com recurso na Justiça 
Eleitoral de Florianópolis. Mar-
crei Toigo, de Maravilha, também 
teve a candidatura indeferida. 
Conforme a advogada Taiva-
na Perini, a candidata recorreu, 
mas até o fechamento desta ma-
téria não havia a decisão do re-
curso. No caso do pedido de im-
pugnação de candidatura de 
Sergio Bourscheid, as últimas in-
formações no site do TSE era de 
que aguarda julgamento. As in-
formações podem ser acessa-
das nos sites www.tre-sc.jus.br 

CaMPaNHa Pleito
Justiça eleitoral divulga decisões de 
denúncias e pedidos de impugnação 

acompanhe a agenda dos 
postulantes à majoritária

MaJoritária Programa apresentado direto da Câmara de Vereadores tem 
plateia e convidados especiais

Debate da rádio líder FM reúne candidatos a prefeito
Após receber no estú-

dio os candidatos a vice-pre-
feito, a Rádio Líder FM reú-
ne, hoje (17), os candidatos a 
prefeito de Maravilha. O de-
bate será o segundo do pro-
jeto Eleições 2016 do Grupo 
WH Comunicações e será re-
alizado na Câmara de Vere-
adores de Maravilha. O pro-
grama começa às 9h e terá a 
presença de quatro convida-
dos, que farão uma pergunta 

para os candidatos. Confir-
maram participação os can-
didatos Aurélio Wagner (PR), 
Darci Furtado (PSC), Jairo 
Miguel da Silva (PP) e Rosi-
mar Maldaner (PMDB).

o ProGraMa
O debate será dividi-

do em blocos e terá duração 
de mais de duas horas. A or-
dem de participação e per-
guntas será por sorteio reali-

Fotos: Divulgação

Aurélio Wagner (Pr) Darci Furtado (PsC) Jairo miguel (PP) rosimar maldaner (PmDb)

zado antes do programa. No 
primeiro bloco, os candida-
tos terão dois minutos para 
se apresentar. O terceiro blo-

co será especial e terá parti-
cipação de convidados, que 
farão perguntas para os can-
didatos. Haverá um sorteio 

para definição do candida-
to e a pergunta do convidado 
será livre. Nos demais blocos, 
os candidatos poderão fazer 

perguntas entre si com temas 
livres, sendo reservado o úl-
timo bloco para considera-
ções finais.

Aurélio Wagner e Nil-
cio Sadi da Silva (PR) realiza-
ram visitas aos eleitores nos 
bairros Floresta, Kasper, Pro-
gresso, União e Jardim Amé-
rica I e II, além de participar 
de encontros com entida-
des. No sábado (10) Sadi da 
Silva participou do deba-
te promovido pela Rádio Lí-
der FM. Hoje (17) o candi-
dato Aurélio Wagner deve 
estar no debate com os can-
didatos a prefeito promo-
vido pela Rádio Líder FM.

Os candidatos Darci Fur-
tado e Darci Schmidt (PSC) 
cumpriram agenda de visitas 
e reuniões com lojistas, pres-
tadores de serviço, empre-
sas e famílias no Centro e nos 
bairros do município. Eles 

explanaram o plano de go-
verno, suas metas e também 
os projetos que terão priori-
dade em caso de vitória nas 
urnas. O candidato a vice, 
Darci Schmidt, participou no 
debate com os candidatos a 
prefeito promovido pela Rá-
dio Líder FM no sábado (10)

Jairo Miguel (PP) e Orli 
Berger (PSD) visitaram famí-
lias, empresas, entidades e 
clubes de serviço. Houve reu-
niões nas comunidades de 
Água Parada, com a partici-
pação da Linha Guaraipo, na 
Linha Sanga Silva, com a par-
ticipação das linhas Cabecei-
ra do Iraceminha e Arabu-
tã. Foram realizadas reuniões 
no Bairro Floresta e a partici-
pação no debate com os can-

didatos a prefeito promo-
vido pela Rádio Líder FM. 

Os candidatos Rosimar 
Maldaner (PMDB) e Sandro 
Donati (PMDB), na quin-
ta-feira (15), participaram 
de encontro no Bairro Pro-
gresso. Além disso, os can-
didatos estiveram na Linha 
Tope da Serra, conversan-
do também com a comu-
nidade da Linha Belo Ho-
rizonte. Na sexta-feira (16) 
estiveram nas comunida-
des de Linha Água Parada 
e Lageado Couro. Hoje (17) 
Rosimar participa de de-
bate organizado pelo gru-
po WH Comunicações. À 
tarde, os candidatos fa-
rão visitas no Bairro Jardim 
América I e II e São José. 

Fotos: Divulgação

Candidatos do Pr participaram de encontros com entidades e 
bairros, além de debate pela rádio Líder Fm

Comunidades foram visitadas pelos candidatos  da coligação 
todos somos maravilha

bairro Progresso teve encontro na quinta-feira com os 
candidatos da coligação Compromisso com maravilha  

Postulantes do PsC cumpriram agenda com lojistas, 
prestadores de serviço, empresas e famílias
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LUIZ CARLOS
PRATES

ProJetos
informar/Unopar participa 
do ação Cooperada

No último dia 3 de setembro o município de São Miguel 
da Boa Vista recebeu o Projeto Ação Cooperada, com ativida-
des organizadas pela Cooperativa Central Aurora Alimentos, jun-
tamente com a Fundação Aury Bodanese. A Informar/Uno-
par Polo de Maravilha esteve presente com os acadêmicos do 
curso de Ciências Contábeis, que apresentaram um orçamen-
to familiar, utilizando comparativos e fazendo análises reais, es-
tipulando metas para o ano. O curso de Embelezamento e Ima-
gem Pessoal também teve atividades, como máscara facial. 

FestiVal esColar

ProMoÇÃo 

escola Juscelino se destaca no Dança Catarina

Mil pessoas são esperadas em almoço da escola 
de educação básica Nossa senhora da salete

A Escola Municipal Jus-
celino Kubitschek de Olivei-
ra, do Bairro Estrela, destacou-
se na edição microrregional do 
Festival Escolar Dança Catari-
na. Neste ano o evento envol-
veu unidades de ensino das re-
giões de Maravilha, Dionísio 
Cerqueira, São Miguel do Oes-
te e Itapiranga. A maior con-
quista foi o 1º lugar na catego-
ria mirim, com a coreografia 
“Brincar e encantar na flores-
ta oestina”. A apresentação, na 
mesma categoria, “Se essa rua 
fosse minha”, ficou em 2º lugar. 
Outra posição de destaque da 

unidade foi na categoria dan-
ças populares, na qual a esco-
la conquistou o 2º lugar com a 
coreografia “Siriá do Pará”, clas-

sificando-se para a etapa es-
tadual do festival, que será em 
novembro, na cidade de Itá. 

Na categoria infantil livre a 

escola voltou a se classificar en-
tre as melhores, conquistan-
do o 3º lugar com a coreografia 
“O Casaco”. Na dança de salão, 
os três pares dançaram quatro 
estilos musicais. Maria Eduar-
da Barp e Lucas Zanin conquis-
taram o 3º lugar. Os estudan-
tes contaram com a orientação 
da coreógrafa e professora Sir-
lei Ferrasso. Nesta fase micror-
regional a Secretaria de Educa-
ção também foi representada 
pelas escolas Padre José de An-
chieta, da Linha Dois Irmãos, e 
Waldemar Antonio Von Dentz, 
da Linha Canela Gaúcha. 

Alunos conquistaram 1º lugar na categoria mirim, com a coreografia “brincar e 
encantar na floresta oestina”

Ascom Prefeitura

sala Do eMPreeNDeDor
Diretor do sebrae/sC 
avalia atividades 

O diretor-técnico do Sebrae/SC, Anacleto Ortigara, acompa-
nhou o andamento dos trabalhos na Sala do Empreendedor em 
São Miguel do Oeste na última semana. Na oportunidade, Orti-
gara, juntamente com o agente de desenvolvimento da Secretaria 
de Desenvolvimento Econômico, Plaudenir Mallmann, orientou 
uma empreendedora que optou pela formalização no Microem-
preendedor Individual (MEI). As atividades da Sala do Empreen-
dedor são desenvolvidas com a parceria do Sebrae/SC e outras en-
tidades. Neste ano a Sala atendeu 139 microempreendedores.

Nós e os oUtros
Muito da condição humana pode ser estudado a partir de nossas 

ações e relações no ambiente de trabalho, onde passamos as melho-
res horas do dia dos melhores anos de nossa vida. E um dos mais for-
midáveis laboratórios desse estudo é o ambiente do futebol, onde pes-
soas – indivíduos – trabalham fundamentalmente no sistema coletivo. 
Poucos são os trabalhos que dependem tanto da ação coletiva quan-
to o futebol, mas... 

Esse trabalho coletivo só poderá ser bem executado se cada um 
dos seus artífices, isto é, cada jogador, fizer bem a sua parte. O todo re-
sulta da soma das partes, mas...

O que precisa ficar claro é que a minha participação como mem-
bro de qualquer grupo profissional não pode depender dos meus 
amuos ou prazeres em função de quem me está ao lado, tanto como 
colega quanto como chefe.

Li em vários jornais elogios ao treinador Tite, o novo técnico da Se-
leção Brasileira, e os elogios vieram dos jogadores, todos dizendo que 
agora está mais fácil de jogar porque há um clima mais leve e descon-
traído na Comissão Técnica...

Os pernas-de-pau vão me desculpar, eles estavam era jogando 
de má-vontade com os treinadores anteriores, não há outra inferên-
cia a fazer. Que conversa é essa de que a minha produção no traba-
lho depende do meu chefe imediato, do meu supervisor, desde quan-
do isso? Posso não ir com a cara dele mas o meu trabalho, que resulta 
dos meus esforços, da minha qualidade/talento e da minha ética, não 
pode nem vai ser diminuído só porque eu não vou com a cara do su-
jeito. Jamais.

E ninguém me vai diminuir a minha possível qualidade e empe-
nho no trabalho só porque o sujeito “lá na frente” não é simpático, isso 
é problema dele. O meu trabalho é meu e o faço “por mim”, se cada um 
do grupo pensar assim, tudo irá bem.  Só os burros produzem menos 
visando a derrubar o chefe... Dentro de uma empresa “normal” quem 
fizer isso vai acabar no olho da rua; já no futebol é o que mais aconte-
ce: o grupo fecha acordos para derrubar o treinador, e isso se conse-
gue jogando para não ganhar. É o que, faz tempo, acontece em equi-
pes brasileiras.

Para terminar, que fique claro: o funcionário que justifica sua bai-
xa produção por alguma razão de antipatia com algum chefe não é 
bom funcionário, não se garante como pessoa. Vai acabar na calçada. 

tiPos
Nos ambientes por que passei sempre houve dois tipos de “pro-

fissionais”. O primeiro, maioria absoluta, formado pelos que não 
conseguem escrever uma linha se houver alguém “respirando” por 
perto. São “profissionais” que se queixam de qualquer barulhinho, 
um passarinho piando já os impede de pensar... Será que não conse-
guem por que nada têm na cabeça? E o segundo grupo, o dos bons, 
é formado por aquele tipo que pensa, escreve e fala mesmo que a 
banda do 7º Regimento esteja tocando na frente deles. E agora me 
diga de quem é a culpa da incompetência? É do barulho? Eles di-
zem que sim.

HUMor
Num desses programas de humor na televisão (será mesmo que 

era de humor?) – um humorista pediu a um dos manifestantes de 
rua, desses paspalhos que andavam a gritar Fora Temer, que ele dis-
sesse três países de esquerda que deram certo... O babaca piscou e 
não respondeu, deve estar pensando até agora. Trouxa.

Falta Dizer
O camarada, da atividade que for, que não ler um jornal por dia, 

todos os dias, sem faltas nem dias santos, como pode protestar con-
tra isso ou aquilo? Sem “nutrientes” na mente a boca diz bobagens...

Amanhã (18) a Escola de 
Educação Básica Nossa Se-
nhora da Salete de Maravilha 
promove almoço no salão pa-
roquial católico. De acordo 

com a assessora de direção, 
Maria Cecilia Konzen, mais 
de 800 fichas já foram ven-
didas antecipadas. As fichas 
podem ser adquiridas com 

integrantes da direção da es-
cola e da Associação de Pais 
e Professores (APP) ou na Ca-
bana Bis, pelo valor de R$ 20 
adulto e crianças de cinco 

a 12 anos R$ 13. O cardápio 
será leitão recheado, galeto, 
macarronada, arroz, cucas, 
pães e saladas. Às 9h haverá 
celebração na igreja católica. 

rePasse Verba será usada para o credenciamento de novos serviços

O Ministério da Saú-
de confirmou na terça-feira 
(13) a liberação de R$ 18 mi-
lhões para 10 hospitais filan-
trópicos de Santa Catarina 
a partir de outubro. A Socie-
dade Beneficente Hospitalar 
de Maravilha receberá R$ 2,3 
milhões.  A verba será usa-
da para o credenciamento de 
novos serviços.

Os hospitais beneficiados 
com o repasse foram contem-

plados por já realizar os pro-
cedimentos, mas ainda não 
ter a habilitação que permi-

te a contrapartida do gover-
no federal. Ou, ainda, porque 
estavam com os processos de 

homologação mais adianta-
dos. O Hospital São Lucas, de 
Guaraciaba, receberá R$ 620 
mil.

A portaria que autoriza 
o repasse, em parcelas men-
sais, deve ser publicada no 
Diário Oficial da União nos 
próximos dias. A expectativa 
da Saúde estadual é de que 
novos convênios e portarias 
semelhantes sejam assinados 
futuramente.

sociedade beneficente Hospitalar de maravilha receberá r$ 2,3 milhões

Diana Heinz/O Líder

Maravilha e Guaraciaba estão entre os 10 
hospitais filantrópicos de sC que receberão 
recursos do Ministério da saúde
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FIqUE POR
DENTRO

por LUCIANE MOZER

ProCessos JUDiCiais e sUiCÍDio, 
UMa triste liGaÇÃo 

Para quem não sabe, este mês é dedicado à preven-
ção ao suicídio. É o “SETEMBRO AMARELO”, uma cam-
panha de conscientização sobre a prevenção do sui-
cídio, com o objetivo direto de alertar a população a 
respeito da realidade do suicídio no Brasil e no mundo 
e suas formas de prevenção. Ocorre no mês de setem-
bro, desde 2014, por meio de identificação de locais pú-
blicos e particulares, com a cor amarela e ampla divul-
gação de informações.

É muito importante saber que mundialmente ocor-
re um suicídio a cada 40 segundos. Que o Brasil é o oi-
tavo país em número de suicídios. Em 2012, foram re-
gistradas 11.821 mortes, sendo 9.198 homens e 2.623 
mulheres (taxa de 6,0 para cada grupo de 100 mil ha-
bitantes). Que morrem 25 brasileiros por dia vítimas de 
suicídio. 

Não para por aí, em uma sala com 30 pessoas, cinco 
delas já pensaram em suicídio. Santa Catarina é o 2º Es-
tado no país em número de suicídio. 

Aqui na nossa região Extremo-Oeste, no ano 2014 
ocorreram 30 mortes por suicídio, já em 2015 o núme-
ro aumentou para 42, e agora no ano 2016 passa de 25 
o número de pessoas de decidiram abreviar suas vidas. 

Os números são assustadores e causam muita preo-
cupação em vários setores da sociedade. 

Mas chama atenção os motivos que levam as pesso-
as a tomarem esta decisão tão difícil. Doenças como de-
pressão, transtornos e vícios, conflitos familiares, cau-
sados por maus-tratos físicos e emocionais, traição. 
Além de disputas judiciais e problemas financeiros. 

Para quem lida na área jurídica como eu, é muito fá-
cil ver o desespero estampado no rosto de algumas pes-
soas, por conta do risco de perder algum bem que tanto 
lutou para conquistá-lo, desavenças, pessoas que foram 
feridas no seu íntimo e que não conseguem superar. Já 
presenciei muitas lágrimas derramadas por conta da 
falta de esperança. E a vida destas pessoas está em nos-
sas mãos, sendo assim, cabe a nós, operadores do Di-
reito, a sensibilidade, muito cuidado com a forma como 
vamos abordar os problemas apresentados. E principal-
mente entender que estamos diante de um ser humano, 
não apenas um número de processo. 

E para aqueles que estão enfrentando um proces-
so judicial, problemas familiares, ou que estejam em si-
tuação de desespero, saibam que é possível encontrar 
uma solução, talvez demore, mas tudo tem um fim. E se 
foi possível a conciliação, opte por este caminho, a so-
lução será mais rápida e menos dolorosa, e o Judiciário 
percebeu isso e está disponibilizando ferramentas para 
que as partes em litígio busquem o acordo. 

Para encerrar, cito André Trigueiro, do Livro Viver é 
a Melhor Opção (pg. 190): 

O mais importante é perceber que nenhum sofrimen-
to dura para sempre. Por mais assustadora que seja a 
tempestade, ela sempre passa. Se o hoje te parece desa-
gradável e angustiante, espera e confia. A melhor saída 
é a vida. 

trâNsito 
semana Nacional do 
trânsito começa com 
passeata em Maravilha 

Inicia hoje (17) a Semana Nacional de Trânsito, que se esten-
derá até o dia 25 de setembro. De acordo com o diretor de Trânsi-
to, Valdemir Andretta, a Semana começa em Maravilha com passe-
ata das entidades que apoiam o movimento. A mobilização inicia 
às 8h no Espaço Criança Sorriso, passa pela Avenida Araucária e se-
gue pela Avenida Anita Garibaldi até a Praça Padre José Bunse. Du-
rante o evento serão entregues folhetos informativos sobre trânsito. 

iNoVaÇÃo
laboratório de química é implantado 
na informar/Unopar

A Informar/Unopar de 
Maravilha conclui o labora-
tório de química para os cur-
sos de Engenharia Civil, Elé-
trica e Produção. Este é um 
local organizado com a fina-
lidade de realizar experiên-
cias e experimentos. Para que 

os acadêmicos possam utili-
zar com segurança, o labora-
tório conta com um quími-
co especializado, que atuará 
neste espaço. O laboratório 
conta com equipamentos e 
segurança necessários para o 
desenvolvimento das aulas.  Laboratório conta com equipamentos e segurança necessários para as aulas

Divulgação

área iNDUstrial
barracões já estão disponíveis para empresas

Na tarde de quarta-feira 
(13) os integrantes do Conse-
lho de Desenvolvimento Eco-
nômico (Codem) de Maravi-
lha vistoriaram e aprovaram 
dois barracões na área indus-
trial. Um de 740 m² e outro de 
540,43 m². Os imóveis foram 
edificados pela empresa Realce 
de Maravilha. A parceria é em 
forma de permuta, pois a em-
presa havia recebido o terreno 
e o barracão às margens da BR-

tempo de execução da obra girou em trono de três meses

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

282. Agora, os novos ambien-
tes serão usado por outras em-

presas, ainda não definidas.
Estiveram na vistoria os 

membros do Codem Semen-
no Jormmertz, Eliana Stefan-
no e Célio de Souza. Também 
esteve o secretário municipal 
da Indústria e Comercio, Gel-
son Rosseto; engenheiro Jorge 
Dummer; e o diretor do Setor 
de Engenharia, Berlim Mar-
cos Filippin. Os representan-
tes da empresa executora da 
obra também estiveram pre-
sentes. O tempo de execução 
foi em torno de três meses.

Casa MortUária
Construção está em 
andamento em Guaraciaba

Foi iniciada em junho a construção da Casa Mortuária Munici-
pal em Guaraciaba, obra que foi licitada no valor de R$ 211 mil e tem 
prazo de sete meses para a finalização. Nesta etapa já foram execu-
tados os trabalhos de infraestrutura e a construtora trabalha agora 
na parte de alvenaria da obra, que está localizada na Rua Presiden-
te Kennedy. Segundo a arquiteta, Josiana De Maman, o projeto con-
ta com cripta mortuária, banheiros, copa/cozinha e dormitórios, to-
dos nos padrões de acessibilidade. O local irá comportar mais de 
110 pessoas e terá cerca de 160 metros quadrados de construção.

iMUNizaÇÃo Este ano, além de pólio, terá todas as vacinas disponíveis 
pelo SUS para crianças de até cinco anos e de nove a 15 anos incompletos

Campanha Nacional de Vacinação 
começa na segunda-feira

Começa na segunda-fei-
ra (19) a Campanha Nacio-
nal de Multivacinação, que 
incluirá, pela primeira vez, 
todas as vacinas disponíveis 
pelo SUS para crianças de 
até cinco anos e para crian-
ças e adolescentes entre 
nove e 15 anos incomple-
tos, incluindo a imunização 
contra HPV para meninas. 
O esforço de vacinação vai 

até o dia 30 de setembro. As 
doses já estão disponíveis 
de forma gratuita no Siste-
ma Único de Saúde (SUS), 
em qualquer posto. 

Em São Miguel do Oes-
te, a Secretaria de Saúde, 
por meio da Sala de Vaci-
nas, realiza o atendimento 
durante todos os dias da se-
mana e no sábado (24) pre-
para o Dia D de Vacinação. 

A orientação é que durante 
a semana as pessoas façam 
a imunização no horário de 
atendimento da Sala de Va-
cinas, das 8h até as 18h30, 
sem fechar ao meio-dia. A 
sala está situada próximo à 
Praça Belarmino Annoni, ao 
lado das dependências do 
Ceja. No sábado (24) o aten-
dimento será concentra-
do no Posto Central de Va-

cinas e também na unidade 
do Bairro Agostini, das 8h 
às 17h. No dia D a secreta-
ria organiza atividades lú-
dicas, contando com a par-
ceria do Rotary Club. 

Em Maravilha o Sábado 
D será no dia 24, quando a 
equipe da Sala de Vacinas 
atenderá o dia todo. A cam-
panha será apenas na Sala 
de Vacinas. 
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ECONOMIA E NEGÓCIOS
por RAQUEL BASSO HÜBNER

raquel@jornalolider.com.br

“A dificuldade real 
não reside nas novas 

ideias, mas em 
conseguir escapar 

das antigas” 

JOHN MAYNARD KEYNES

A convite da Institui-
ção Senai, o case da Torfres-
ma será contado no Progra-
ma Pequenas Empresas & 
Grandes Negócios da TV Glo-
bo. Claudimar Bortolin, di-
retor e fundador da Torfres-
ma Industrial, tem orgulho 
em mencionar a importân-
cia do Senai em seu início de 

carreira como empreende-
dor. As gravações, que foram 
na quarta-feira (14), possuem 
como tema "O incentivo dos 
Institutos Senai de Inova-
ção ao Empreendedorismo''. 
A matéria vai ao ar no Pro-
grama Pequenas Empresas & 
Grandes Negócios no dia 25 
de setembro.

Torfresma irá participar do 
Programa Pequenas Empresas 

& Grandes Negócios

Bayer anuncia compra 
da Monsanto por 
US$ 66 bilhões

A farmacêutica e companhia de produtos 
químicos alemã Bayer anunciou nesta quarta-
feira (14) ter fechado acordo para a compra da 
norte-americana Monsanto, líder mundial dos 
herbicidas e engenharia genética de sementes, 
por US$ 66 bilhões. O acordo cria uma empresa 
que dominará mais de um quarto do mercado 
mundial combinado para sementes e pesticidas 
em uma rápida consolidação da indústria de 
insumos agrícolas. Juntas, Bayer e Monsanto 
se converterão em um gigante mundial com 
um volume de negócios anual de 23 bilhões 
de euros (US$ 25,8 bilhões) e quase 140 mil 
funcionários. Se concretizado, o negócio 
deverá criar a maior fabricante de insumos 
agrícolas e sementes do mundo. Segundo o � e 
Wall Street Journal, juntas, as duas empresas 
controlariam 28% das vendas de herbicidas.

Segundo pesquisa da Associação Bra-
sileira de Incorporadoras Imobiliárias 
(Abrainc), o número de unidades lança-
das em julho foi de 2.345, o que represen-
ta uma alta de 92,5% na comparação com 

o mesmo período de 2015. No acumulado 
no ano, os lançamentos somaram 33.975 
unidades, número 13,8% superior ao ob-
servado nos primeiros sete meses de 2015. 
As vendas, entretanto, recuaram 7,1% em 

julho na comparação com o mesmo mês 
do ano passado. No acumulado até julho 
de 2016, as vendas somaram 57.798 uni-
dades, o que corresponde a uma queda de 
13% na comparação anual.

Vendas da Playboy 
sem nudez crescem 
28% nos EUA

As vendas da revista “Playboy” nos Estados 
Unidos subiram 28% nos primeiros seis meses 
de sua nova caminhada sem nudez nas páginas, 
mas as assinaturas sofreram uma queda de 23%. 
Segundo dados da empresa de auditoria Alliance 
for Audited Media, nos últimos seis meses foram 
vendidos 47.203 exemplares, em média, embora 
apenas 10% dos leitores tenham feito a compra na 
rua, enquanto as assinaturas caíram para 582.765. 
A nova Playboy, que estreou em março, não tem 
nudez integral, mas continua a apostar no corpo 
feminino como um de seus elementos centrais, 
embora com uma estética muito diferente.

Governo lança Projeto 
Crescer — Construindo um 
Brasil de oportunidades

O governo lançou no dia 13 um programa de 
concessões e venda de ativos públicos como uma 
tentativa de reativar a economia com investimentos 
em infraestrutura e engordar os cofres públicos 
com receitas adicionais pela cobrança de outorgas. 
É o “Projeto Crescer — Construindo um Brasil de 
oportunidades”. Serão 25 projetos em pelo menos 
sete setores que devem chegar ao mercado no prazo 
de um ano. Para deslanchar as obras, será anunciado 
um novo tipo de modelagem � nanceira, com menos 
risco para o empreendedor e uma participação 
diferenciada do BNDES — que deixará de ser o único 
� nanciador neste tipo de operação. Participarão 
do � nanciamento dos empreendimentos, além do 
BNDES e do Fundo de Investimento do FGTS (FI-
FGTS), o Banco do Brasil, a Caixa e bancos privados. 
Diferentemente dos programas do governo anterior, 
a meta agora é colocar dinheiro privado — nacional 
e estrangeiro — para sustentar os empreendimentos. 

Celesc disponibiliza simulador 
on-line de energia para consumidor

A Celesc acrescentou no portal do Programa de 
E� ciência Energética (PEE/Celesc-ANEEL) uma 
ferramenta para o consumidor conhecer as suas 
características de consumo e gerir o próprio 
orçamento doméstico: o novo Simulador do 
Consumo Residencial de Energia. Com layout 
customizado por área doméstica, o software 
ajuda o consumidor a calcular quanto a casa 
consome, em kWh/mês, tomando por base os 
dados sobre o uso de aparelhos eletrodomésticos 
na residência. O programa indica a tarifa 
atualizada, considerando faixas dos impostos, 
e possibilita, inclusive, a escolha da bandeira 
tarifária antes de realizar a simulação. Para 
conhecer, acesse: www.celesc.com.br/simulador.

Lançamentos de imóveis sobem no ano, 
mas vendas ainda têm queda
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MEDICINA E SAÚDE
por DR. Geovani Delevatti

A Associação Brasileira 

de Psiquiatria trouxe para o 

Brasil a campanha interna-

cional Setembro Amarelo, 

que tem como principal ob-

jetivo a prevenção ao suicí-

dio e a defesa da vida. O dia 

10 de setembro é o Dia Mun-

dial de Prevenção ao Sui-

cídio, motivo pelo qual a 

campanha é feita principal-

mente em setembro, apesar 

de suas ações serem contí-

nuas.

As ações pontuais são 

desenvolvidas em parceria 

com a Associação Médica 

Brasileira (AMB), Conselho 

Federal de Medicina (CFM), 

Federação Nacional dos Mé-

dicos (Fenam), bem como 

entidades regionais e suas 

federadas. A meta é comba-

ter o estigma que envolve o 

tema e informar a popula-

ção, incentivando a mídia a 

falar sobre o assunto.

Um problema de saúde 

pública que vive atualmente 

a situação do tabu e do au-

mento de suas vítimas é o 

suicídio. Pelos números ofi-

ciais, são 32 brasileiros mor-

tos por dia, taxa superior às 

vítimas da AIDS e da maio-

ria dos tipos de câncer. Tem 

sido um mal silencioso, pois 

as pessoas fogem do assun-

to e, por medo ou desconhe-

cimento, não veem os sinais 

de que uma pessoa próxima 

está com ideias suicidas.

A esperança é o fato de 

que, segundo a Organização 

Mundial da Saúde, nove em 

cada 10 casos poderiam ser 

prevenidos. É necessário a 

pessoa buscar ajuda e aten-

ção de quem está à sua volta.

Reconhecer o 
risco e evitá-lo
Há muitos estudos sobre fa-

tores de risco de suicídio. O 

fator mais importante é, sem 

dúvida, a doença psíquica. 

Quando não tratadas, as de-

pressões mais graves são do-

enças que se acompanham 

de risco de suicídio, tanto 

em doentes bipolares, como 

em unipolares. Doenças 

como a esquizofrenia, per-

turbações ansiosas graves, 

a dependência do álcool e 

de drogas em geral são tam-

bém perturbações psiquiá-

tricas que podem predispor 

ao suicídio, no caso de não 

serem tratadas e conduzi-

rem a situações de desespe-

ro prolongado. Quando se 

junta à doença (e, em parte 

por causa da doença), o iso-

lamento da pessoa, o seu 

desenraizamento, a falta de 

apoio, a falta de tratamento 

e complicações aparente-

mente insolúveis no viver, 

nesse caso, os riscos para 

um ato desesperado podem 

aumentar mais. 

Mas haverá sempre uma 

solução. A vida é feita de al-

tos e baixos. Há ajuda, terá 

é que ser encontrada. Se for 

indispensável, a pessoa será 

hospitalizada para uma te-

rapêutica mais intensiva e 

controlada. 

Um episódio de ideias 

de suicídio é sempre tempo-

rário. Os que sobrevivem a 

essa fase mais negra e arris-

cada olharão para trás, de-

pois de recuperarem a saú-

de, sem perceber como lhes 

aconteceu esse pesadelo, 

essa doença que lhes retirou 

toda a esperança. O risco de 

suicídio é maior nas primei-

ras crises de depressão, pois 

a pessoa aprende com a ex-

periência e verificar que as 

crises passam, aprende a re-

conhecer a doença como 

uma doença que se trata, 

melhora e pode prevenir as-

sim o suicídio. 

Os familiares e os ami-

gos da pessoa que sofreu 

uma grave crise com ideias 

de suicídio devem reconhe-

cer o mal pelo que é, uma 

doença, uma perturbação 

emocional, de que quem so-

fre não é culpado. O que a 

pessoa precisa é de ajuda, 

compreensão, comunicação, 

e sempre e quando for ne-

cessário, do tratamento mé-

dico e psicológico.

Vencer a 
depressão
As ideias de suicídio, tal 

como outros sintomas da 

depressão, podem ser trata-

das. Para que possa ser aju-

dado/a, o seu médico ou ou-

tros profissionais da saúde 

deverão saber o que se passa 

consigo, quais os seus pen-

samentos e sentimentos. Só 

se forem convenientemente 

informados, por si que sofre 

ou por alguém que melhor 

sabe o que se passa consigo, 

poderão tomar as medidas 

terapêuticas necessárias, 

ajustar a medicação ou mo-

dificar o tratamento. 

O controle adequado de 

uma crise depressiva, a pre-

venção e a atenuação dos 

sintomas fazem com que 

volte a acreditar na vida e a 

viver.

DIA MUNDIAL DE PREVENÇÃO AO SUICÍDIO

Setembro Amarelo
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A adolescência é uma fase 
com muitas transformações 
biológicas, psicológicas e so-
ciais. É o momento de bus-
car identidade, autonomia, 
independência, vocação, etc. 
É um período de maior ris-
co para determinados infor-
túnios. O início da ativida-
de sexual, muitas vezes sem 
a orientação adequada, pode 
ter consequências indesejá-
veis, como a gravidez não pla-
nejada e doenças sexualmen-
te transmissíveis (DSTs).

Apesar do acesso a infor-
mações e a métodos preven-
tivos distribuídos gratuita-
mente pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS), os adolescen-
tes parecem não estar seguin-
do as orientações. Em 2010, 
um estudo realizado no ser-
viço de Ginecologia da Infân-
cia e Adolescência da Escola 
Baiana de Medicina e Saúde 
Pública mostrou que 20% de 
meninas com idades entre 14 
e 19 anos da Instituição apre-
sentavam alguma DST.

Os estímulos para agu-
çar a sexualidade estão cada 
vez mais presentes no dia a 
dia. São letras de músicas, 
danças e programas de tele-
visão. Por outro lado, os afa-
zeres cotidianos fazem com 
que os pais tenham cada vez 
menos tempo para conversar 
com os seus � lhos, o que pre-
judica a educação destes. O 
tema sexualidade � ca então 
a cargo da escola ou dos ami-
gos, quando deveria começar 
em casa, ser complementada 
pela escola e por pro� ssionais 
de saúde capacitados para 
essa tarefa.

Quanto mais próximos 
estiverem pais e � lhos, me-
nores serão os riscos de in-

formações errôneas, além de 
sempre ser possível a trans-
missão de alguma experiên-
cia positiva para os mais jo-
vens.

Nas escolas, os progra-
mas educativos sobre sexua-
lidade geralmente abordam o 
tema de forma mais genérica, 
além de ser insu� ciente o es-
paço para tirar dúvidas. O im-
portante é que as dúvidas se-
jam sempre esclarecidas, sem 
moralismo, e se possível, tam-
bém sob a orientação médica.

A orientação médica deve 
começar antes mesmo da pri-
meira menstruação. É o mo-
mento de falar sobre medidas 
de higiene e conhecimento 
do próprio corpo. Ainda na 
fase da adolescência, o médi-
co deve falar sobre orientação 
sexual e contraceptiva e isso 
fortalece a relação com o pa-
ciente. A família deve ser in-
cluída na consulta, como co-
laboradora. Cabe aos pais 
complementar sempre a rela-
ção do médico com o pacien-
te, obviamente entendendo 
os limites de pudor próprio, 
assim como respeitando o di-
reito do adolescente de priva-
cidade e con� dencialidade na 
consulta médica.

As doenças sexualmen-
te transmissíveis (DST) re-
presentam grave problema de 
saúde pública pelas repercus-
sões médicas, sociais e eco-
nômicas. Os casos de DST 
vêm aumentando em todo o 
mundo, fato que preocupa a 
todos que cuidam da saúde.

As DST são adquiridas, 
preferencialmente por con-
tato sexual (vaginal, oral ou 
anal) com alguma pessoa in-
fectada (mesmo não haven-
do penetração). Antigamente 

eram chamadas de doenças 
venéreas. A mãe pode trans-
mitir para o � lho ainda no 
útero e no parto algumas do-
enças infecciosas. Embora 
mais rara, pode haver trans-
missão por contato com ou-
tras fontes contaminadas.

Entre as várias DSTs, as 
mais frequentes são infecção 
pelo HPV, AIDS, sí� lis, gonor-
reia, hepatite B, clamídia e 
herpes. Podem ser causadas 
por bactérias ou vírus e afe-
tam homens e mulheres. Ter 
uma DST pode aumentar as 
chances da pessoa se infectar 
com o HIV (o vírus que cau-
sa AIDS).

Como muitas dessas do-
enças não causam sintomas 
ou causam discreto descon-
forto (como corrimento), é 
comum a pessoa não procu-
rar tratamento nos estágios 
iniciais, o que pode permi-
tir a evolução da doença para 
formas crônicas, às vezes gra-
ves, que pode acarretar pro-
blemas como infertilidade ou 
câncer.

Algumas DSTs, como a 
hepatite B e AIDS, ainda não 
têm cura. Nem sempre é pos-
sível estabelecer o tempo en-
tre a contaminação e o apa-
recimento de sintomas, que 
tanto pode levar semanas 
como alguns anos.

Como se 
prevenir das DST
A maior parte das DST pode 
ser prevenida com hábitos 
simples. A melhor forma de 
prevenção é o uso de preser-
vativo em todas as relações 
sexuais. Além disso, manter 
boa higiene, não compar-
tilhar roupas íntimas e ter 

acompanhamento médico 
especializado reduz o risco 
de se contrair alguma DST. 
Evitar o uso de drogas tam-
bém é uma boa medida, pois 
a chance de contágio entre os 
usuários de drogas injetáveis 
é muito alta, pela contamina-
ção com seringas e agulhas 
contaminadas com sangue. 
Mesmo a utilização de drogas 
não injetáveis, como a maco-
nha, pode acarretar facilita-
ção das DSTs, porque a droga 
causa alterações de compor-
tamento, o que faz com que a 
pessoa se descuide do uso do 
preservativo.

Diante da suspeita de 
DST, exames devem ser reali-
zados para con� rmar o diag-
nóstico e determinar o trata-
mento adequado.

A atividade sexual preci-
sa ser cercada de muita res-
ponsabilidade. Por isso há 
a necessidade da prática do 
chamado “sexo seguro”, que 
consiste no uso de preser-
vativo (camisinha) em todas 
as relações sexuais, mesmo 
quando usar pílula anticon-
cepcional. Para garantir a e� -
ciência desses dois métodos 
há orientações básicas que 
devem ser buscadas com pro-
� ssionais de saúde capaci-
tados para isso. Até mesmo 
orientações para uso correto 
do preservativo tem impor-
tância na sua e� cácia.

Até há poucos anos só tí-
nhamos vacina e� caz contra 
uma DST, a hepatite B. Hoje já 
temos vacinas contra o HPV, 
que os estudos cientí� cos 
prometem ótima proteção. 

Fonte: www.sogia.com.br

DSTs A maior arma é o esclarecimento. Uma boa relação entre pais e fi lhos, 
médico e paciente é o primeiro passo para uma boa educação sexual

Doença sexualmente 
transmissível na 
adolescência

DIA MUNDIAL DE PREVENÇÃO AO SUICÍDIO
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PROvOCAÇÕES
por Guilherme Nardi Neto
guilhermenardineto@gmail.com

Camila PomPEo

Mais de 800 mil pesso-
as cometem suicídio a cada 
ano no mundo. No Brasil, 
o último dado do Ministé-
rio da Saúde mostra que em 
2014 foram mais de 10.600 
casos no país. Falar sobre 
o suicídio e fazer com que 
o assunto deixe de ser um 
tabu é o propósito do Se-
tembro Amarelo, campanha 
de prevenção ao suicídio e 
pela valorização da vida.

O mês de setembro foi 
escolhido pela Associação 
Internacional de Prevenção 
do Suicídio para alertar so-
bre a importância de ações 
de prevenção. O objetivo 
da organização é dar desta-
que ao assunto e conscien-
tizar a população. O Bra-
sil está entre os 28 países de 
um universo de mais de 160 
analisados pela Organização 
Mundial de Saúde (OMS). 

“O Setembro Amarelo 
surgiu de um fato marcante 
nos EUA com um jovem. Ele 
era apaixonado por uma ga-
rota e acabou se suicidando 
jogando o carro contra es-
combros. Os amigos e pa-
rentes foram no velório ves-
tidos de amarelo, que era 
a cor do carro dele, e essa 
morte ocorreu em setem-
bro. Isso repercutiu mui-
to por lá e a partir disso foi 
desenvolvida a campanha”, 
conta o suicidólogo e presi-
dente do Núcleo de Apoio à 
Vida de São Miguel do Oes-
te (Navismo), Abel Petter. 

O Navismo é uma asso-
ciação recente formada por 
voluntários que irão atuar 

seteMbro aMarelo Mês reforça campanha pela valorização 
da vida e prevenção ao suicídio 

Precisamos falar 
sobre suicídio

“Hoje (17) o Programa 
medicina e saúde, da 
rádio 103,7 Fm, vai 
contar com a presença 
do psicanalista roberto 
mainardi Lopes, que vai 
falar sobre o suicídio nos 
dias de hoje. o medicina 
e saúde vai ao ar todos 
os sábados, às 8h, na 
103Fm, raio de Luz Fm 
e Líder Fm”

no Centro de Valorização à 
Vida (CVV) que está em fase 
de instalação em São Miguel 
do Oeste. Os atendimen-
tos serão gratuitos e o obje-
tivo é dar apoio emocional 
para a população, com a fi-
nalidade de prevenir o sui-
cídio. “Existem duas formas 
de abarcar o suicídio: falar 
sobre ele, as pessoas que 
precisam desse apoio, pre-
venção e sobre conscienti-
zação, dar esse olhar dife-
renciado a essa pessoa que 
está precisando de ajuda”, 
revela Petter.

Os dados revelam que as 
mortes estão cada vez mais 
prematuras, abrangendo jo-
vens em idade produtiva, o 
que também deve servir de 
alerta. Estima-se que pelo 
menos oito pessoas sejam 
impactadas após o suicídio 
de alguém próximo. O im-
pacto emocional causado é 
muito maior do que quando 
se perde alguém por outra 
razão. “Esse número vem 
crescendo ano após ano. 
Falar sobre o suicídio é im-
portante e os números mos-
tram isso. Algumas pesqui-
sas estão sendo realizadas 
nessa área aqui no Extremo
-Oeste e, a partir de novem-
bro, vamos divulgá-las. Esses 
números serão usados como 
uma forma de conscientiza-
ção”, explica.

No site do Grupo WH 
Comunicações uma enque-
te questionou os internau-
tas sobre o suicídio. Quase 
64% dos votantes disseram 

que conhecem alguma pes-
soa que tentou se suici-
dar. O número é considera-
do elevado. Petter explica 
que a partir da implantação 
do CVV no município, será 
prestado apoio emocional 
para todas as pessoas que 
querem e precisam conver-
sar sobre angústias e sofri-
mentos, tudo sob total si-
gilo. “Vamos trabalhar de 
forma voluntária, levando 
informação, esclarecimen-
to, apoio emocional para 
essas pessoas que estão so-
frendo. Os atendimentos 
vão se dar por telefone, de 
forma presencial ou através 
da página do CVV São Mi-
guel do Oeste no Facebook. 
Não é necessário se identifi-
car, pode entrar em contato 
de forma anônima, será si-
giloso”, declara.

O presidente do Na-
vismo, Abel Petter explica 
que atualmente o CVV mais 
próximo está localizado 
em Chapecó e atende até o 
município de Pinhalzinho. 
Com a implantação do Cen-
tro em São Miguel do Oes-
te, a expectativa é de que 
27 municípios da região se-
jam abrangidos pelos aten-
dimentos voluntários. “O 
CVV vai atender São Mi-
guel do Oeste e região, mas 
não vamos deixar de aten-
der pessoas de outros lo-
cais que chegarem. Nós se-
remos uma filial do CVV de 
Chapecó. Os voluntários do 
Navismo serão capacitados 
para fazer essa escuta. Já te-Presidente do Navismo e 

suicidólogo, Abel Petter

Silvana Ruschel/WH Comunicações

mos algumas empresas que 
estão apoiando, mas toda a 
ajuda é muito importante. 
Esse valor dos patrocínios 
será utilizado em campa-
nhas e materiais e as empre-
sas que nos ajudarem serão 
divulgadas em nossos mate-
riais”, revela Petter.

A parte burocrática para 
definição do local onde o 
CVV deve funcionar em São 
Miguel do Oeste está em 
fase de finalização e assim 
que concluído e os voluntá-
rios capacitados, será infor-
mado à população para que 
os atendimentos presenciais 
possam acontecer. “No dia 7 
de outubro vamos apresen-
tar ao público no salão nobre 
da prefeitura, uma exposição 
sobre o que é o Navismo e o 
trabalho que vai desenvol-
ver. Essa exposição será rea-
lizada a partir das 14h e se-
rão convidadas autoridades 
e a população em geral. O 
suicídio é um assunto muito 
polêmico, mas precisamos 
dar a real importância a esse 
assunto, somente quem pas-
sou por isso sabe a dor que é 
e o sofrimento que enfrenta”, 
finaliza.

O Dia D da campanha 
em São Miguel do Oeste será 
hoje (17), a partir das 9h, na 
Praça Walnir Bottaro Daniel. 
Os voluntários do Navismo 
vão distribuir panfletos e in-
formar às pessoas sobre o 
Centro de Valorização à Vida 
(CVV). Hoje, às 14h30, no 
Centro Espírita Seara da Fé, 
Petter palestra sobre o tema 
da campanha.

a VirtUDe está No Meio

Na edição do mês de setembro da revista piauí 
(é assim mesmo, com o “p” minúsculo), a jornalis-
ta Consuelo Dieguez, na seção Vultos da Repúbli-
ca, trabalhou em nove longas páginas o perfil do 
ícone pop da direita brasileira, o deputado pelo 
PSC do Rio de Janeiro Jair Bolsonaro. 

Consuelo acompanhou a rotina do deputado 
por alguns dias e logo nas primeiras linhas a jor-
nalista confessa que a palavra mais ouvida foi “im-
becil”. Bolsonaro é amado por muitos e odiado por 
outros tantos e com esse jeito de Donald Trump 
à brasileira traz à pauta do debate político uma 
plataforma ultraconservadora defendida por vá-
rios setores da sociedade. É a favor do armamen-
to do “cidadão de bem”, contra cotas e refratário a 
políticas de transferência de renda como o Bolsa 
Família. Essas bandeiras o levam, hoje, ao terceiro 
lugar das sondagens presidenciais para 2018, em 
empate técnico com Alckmin e Serra, dois vetera-
nos com cancha na política nacional. Nas pesqui-
sas espontâneas, em que o eleitor cita a sua pre-
dileção de voto sem sugestão de nome por parte 
do entrevistador, o capitão reformado do Exército, 
líder da Assembleia de Deus, só perde para Lula 
(6%) e Aécio (4%). Bolsonaro catalisa grupos que 
associam ideias militaristas, religiosas e de popu-
lismo penal (afinal de contas na ótica do deputado 
o bandido bom é o bandido morto) e expressa esse 
ideário num discurso explosivo. 

Cientistas políticos acreditam que Bolsonaro 
não tenha chances efetivas de vencer uma eleição 
presidencial da grandeza da que será a de 2018, 
embora seu nome apareça hoje com alguma via-
bilidade nas pesquisas eleitorais disputando votos 
inclusive nas classes A e B (ou seja, entre famílias 
com nível razoável de escolaridade e com faixa de 
renda mensal de mais de 10 salários mínimos). 

Mas o fato é que, para além da (im)previsibili-
dade da disputa eleitoral e dos cenários possíveis, 
a candidatura dele traz em si um fenômeno que 
deve ser analisado: há uma segunda onda de ra-
dicalização do ambiente político como um todo e 
essa é uma circunstância que, parece, não é exclu-
sividade do Brasil. 

Há algo que dialoga entre os movimentos que 
levaram a União Europeia ao Brexit, os Estados 
Unidos a Trump, a Argentina a Macri, o Brasil de 
hoje a Temer e o de 2018, talvez, a Bolsonaro (pelo 
menos disputando votos na bacia de almas da 
campanha presidencial que virá), assim como ha-
via algo de semelhante entre as realidades latinas 
na década passada que levaram ao poder no conti-
nente as esquerdas dos Kirchner, Morales, Chávez, 
Lula e Corrêa. 

De qualquer modo, enquanto o mundo, entre 
um desastre político e outro, caminha entre os ex-
tremos, caídas pelo meio do caminho ficam as li-
ções da ética aristotélica segundo a qual a virtude 
está no meio. Precisamos, urgentemente, do tertius 
a que se referia Simmel.  
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CULTURAMA
por João Carlos Dalmagro Junior

medium.com/@jocadalmagro
jcdalmagro@gmail.com

A VIDA É UMA ESCOLA QUE NOS ENSINA A ELOGIAR

Qualquer pessoa possui alguma qualidade. Se elogiar-
mos essa qualidade, surgirão mais qualidades elogiáveis e 
desaparecerão os defeitos. Isto é comparável às nuvens que 
se desfazem aos poucos, dando lugar a um céu límpido onde 
brilha a Lua.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

Inicia em todo o país, 
no dia 28 de setembro, 
mais uma edição do Mun-
do Senai. O evento abre as 
portas do Senai para jo-
vens, empresas e comu-
nidade para demonstrar 

a  estrutura física e meto-
dologia de ensino que é a 
marca da instituição, pro-
porcionando aos visitan-
tes uma visão mais am-
pla sobre o universo da 
educação profissional.

Diversos ambientes pe-
dagógicos e exposição de 
projetos desenvolvidos pe-
los estudantes serão apre-
sentados com o objetivo de 
orientar os jovens na esco-
lha de uma profissão, des-

pertar o desejo pelo co-
nhecimento e iniciar a 
construção de um futuro 
profissional. A abertura ofi-
cial do evento está marcada 
para o dia 28, às 19h, no Se-
nai de São Miguel do Oeste.

CoNHeCiMeNto
Mais uma edição do Mundo senai inicia 
no fim do mês

esCola aMália Daltoé aGostiNiQUaliFiCaÇÃo 
Quadra esportiva será 
inaugurada na terça-feira

Núcleo realiza Missão 
empresarial

A quadra esportiva coberta com vestiários, construída na Es-
cola Municipal Amália Daltoé Agostini, no Bairro Agostini, será 
inaugurada na terça-feira (20), às 14h. Participam da progra-
mação profissionais da Educação, alunos, lideranças, repre-
sentantes da comunidade do bairro e de entidades e familiares. 
Toda a comunidade é convidada para prestigiar a solenida-
de. Os valores investidos na obra totalizam R$ 673.116,39, sen-
do R$ 510 mil de recursos da união e R$ 163.116,39 do municí-
pio. Ao todo, são 802,14 metros quadrados de área edificada. 

O Núcleo dos Profissionais de Recursos Humanos, ligado à CDL/Asso-
ciação Empresarial de Maravilha, realizou nesta terça-feira (13) o encontro 
mensal. Entre os assuntos abordados esteve a organização da Missão Em-
presarial, marcada para outubro. O cronograma está sendo definido, mas 
entre as ações confirmadas está uma visita técnica para conhecer o Nú-
cleo de Recursos Humanos de Fraiburgo (SC). O Núcleo dos Profissionais 
de Recursos Humanos também está planejando promover um curso liga-
do ao setor. Na próxima reunião, marcada para o dia 18 de outubro, os nu-
cleados voltarão a tratar do assunto e apresentarão sugestões para debate. 

A Comissão Organiza-
dora do Empresário do Ano 
2016 realizou duas reuniões 
na quarta-feira (14) para de-
finir os detalhes do evento. 
No período da manhã, o tema 
abordado foi a iluminação, 
palco, sonorização, além da 
definição das datas para vo-
tação. 

À tarde, a coordenadora 
do Núcleo, Jessica Coan, reu-
niu-se com o assessor jurídi-
co da entidade, Julianderson 
Panegalli, e com a nuclea-
da Bruna Galera, para revisar 

PreParaÇÃo Evento será realizado no dia 5 de novembro, no 
Maravilhas Park Hotel 

Núcleo da Mulher empresária 
organiza empresário do ano

e ajustar o regulamento do 
evento.

Os ingressos para o Em-
presário do Ano 2016 já po-

dem ser adquiridos com as 
nucleadas do Núcleo da Mu-
lher Empresária e na CDL/
Associação Empresarial. 
Cada ingresso custa R$ 70,00 
e permite acesso à cerimô-
nia do evento, jantar e baile, 
que será animado pela Banda 
Curingas, de Rio do Sul.

O Empresário do Ano é 
promovido pelo Núcleo da 
Mulher Empresária, ligado à 
CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha, e será realizado 
no dia 5 de novembro, no Ma-
ravilhas Park Hotel.

organizadores definem detalhes do Empresário do Ano 2016

Ascom CDL/AE de Maravilha

PrUDêNCia

Dois homens se encontram em uma rue-
la. Há silêncio, que é quebrado de tempos em 
tempos pelo ronco de motores ao longe. São 
ônibus que levam as pessoas do centro ao su-
búrbio. Os dois homens, contudo, não falam e 
permanecem imóveis. Guardam entre si uma 
distância prudente. Às vezes é necessário man-
ter uma distância prudente e razoável dos ho-
mens, e também e principalmente entre os ho-
mens, para que a vida possa prosseguir sem 
maiores intercorrências. Mesmo assim, muitas 
vezes a vida se resume a intercorrências.

Quando se percebem e se enxergam, os dois 
estancam. Um deles pensa: “Espero que este 
homem seja meu amigo e não me faça mal. Que 
eu possa atravessar esta viela em segurança e 
chegar em casa após mais um cansativo dia de 
trabalho.” O outro, por sua vez, reflete: “Se ele 
se mover em tom de ameaça, ataco primeiro. 
Ele não sabe, mas tenho comigo uma faca bas-
tante afiada, e posso sacá-la rapidamente da 
bainha que está presa na minha cintura. Não 
hesitarei em avançar.”

Para os dois homens, que agora tentam sem 
sucesso se olhar no fundo dos órbitas, o ce-
nário, que se limita à ruela mal iluminada, se 
comprime, diminui, encolhe. Ambos sentem 
um leve desconforto no peito, uma suave sen-
sação de enforcamento, que potencializa o 
imaginário de cada um. Um cachorro velho e 
um gato preguiçoso se esgueiram e passam en-
tre as suas pernas sem ser percebidos. Desapa-
recem em questão de segundos, mas o tempo já 
perdeu toda sua relevância.         

Subitamente as perspectivas se invertem, 
mas continuam polarizadas: a expectativa 
de paz de um dos homens dá lugar à ideia de 
agressão iminente, e a de violência súbita, à de 
um pacifismo inabalável. Descobrimos, então, 
que o primeiro homem que pensou sobre a sua 
condição, e que apostava na amizade do ou-
tro e na travessia tranquila, também traz con-
sigo uma lâmina, que guarda presa igualmen-
te à cintura. 

Dois homens se encontram, e permane-
cem por tempo indeterminado, em uma ruela 
opressora e suja. Na espera de qualquer atitu-
de, belicosa ou cordata, que possa partir do ou-
tro, está a possibilidade do amor, que é a passa-
gem pacífica, ou da guerra, que é o entrevero, a 
peleja, a briga de faca dos tempos imemoriais.  

Cada qual a seu modo e a seu ritmo, eles co-
meçam a caminhar, mão destra na cintura, so-
bre a bainha de couro salgado de suor. Em ins-
tantes estarão muito próximos. Já não teremos 
mais condições de saber o que acontecerá.        



 17 DE sEtEmbro DE 201616

ZONA FRANCA
por Deny Alfano

denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br
E-mail: dr.deny.alfano@gmail.com

resPoNsabiliDaDe soCial
alunos da Unopar 
participarão da 
programação

No próximo dia 24 os alunos da Unopar de Ma-
ravilha participarão do Dia da Responsabilida-
de Social. A programação será desenvolvida no Es-
paço Criança Sorriso, às 14h. No dia os alunos terão 
a oportunidade de apresentar os cursos de cada aca-
dêmico. Eles realizarão tarefas com temas relacio-
nados à disciplina estudada em cada faculdade. 

iNiCiatiVa
Unoesc de Maravilha participa do projeto 
ação Cooperada

A Unoesc de Maravilha par-
ticipou recentemente do pro-
jeto Ação Cooperada, no mu-
nicípio de São Miguel da Boa 
Vista. As atividades são promo-
vidas pela Cooperativa Cen-
tral Aurora Alimentos e a Fun-
dação Aury Luiz Bodanese. 

Segundo a professora Dil-
va Bertoldi Benvenutti, a Uno-

esc ofereceu serviços gratui-
tos à comunidade, por meio 
dos cursos de Agronomia, Di-
reito, Administração e Psico-
logia. “Ações conjuntas como 
essa enobrecem e valori-
zam a nossa região”, avalia. 

Durante o projeto, acadê-
micos de Administração desen-
volveram atividades com estu-

dantes do ensino médio sobre 
planejamento de carreira e edu-
cação continuada. Na ocasião, 
também desenvolveram vivên-
cias e dinâmicas de grupo so-
bre comunicação, autoestima, 
união e trabalho em equipe. 
Quem participou do dia de ati-
vidades também teve a opor-
tunidade de conhecer a cole-

ção de insetos, o sementário, a 
coleção de mineral e o herbá-
rio do curso de Agronomia. 

A Unoesc também prestou 
orientações jurídicas ao públi-
co por meio do curso de Direi-
to. Já o curso de Psicologia este-
ve à disposição do público para 
orientação profissional e atendi-
mento de plantão psicológico.

Fotos: Divulgação

Comunidade pôde conhecer os trabalhos desenvolvidos pelo curso de Agronomia Estudantes do ensino médio participam de atividades com o curso de Administração

Débora CECCon 
JuCinEi Da Chaga

Cobrança da Vigilância 
Sanitária na manipulação de 
alimentos em festas de co-
munidades tem preocupado 
sindicalistas, os quais acre-
ditam que estas possam in-
clusive inviabilizar os even-
tos. Conforme o presidente 
do Sindicato dos Trabalha-
dores Rurais dos municípios 
de São Miguel do Oeste, Pa-
raíso, Bandeirante e Bar-
ra Bonita, Joel de Moura, os 
coordenadores das comu-
nidades estão procurando o 

sindicato para informar-se 
sobre as novas adequações.

Ele lista que as mudan-
ças e exigências vão des-
de o material dos espetos, 
as comunidades não pode-
rão mais temperar as carnes, 
churrasqueiras com forro 
em tela, até o cabo dos ta-
lheres. “Todo o investimen-
to das comunidades não 
serve mais. Não somos con-
tra o trabalho da vigilância, 
porém a lei é muito rígida e 
desta forma a maioria das 
comunidades vai fechar. Te-
mos comunidades com tra-
dição de mais de 50 anos e 

mantêm a cultura de prepa-
rar os alimentos, mas isso 
tudo hoje não serve mais”, 
argumenta.   

Segundo o presidente, 
de agora em diante as pes-
soas que manipulam os ali-
mentos deverão apresentar 
exame médico a cada seis 
meses e fazer cursos para 
manipulação de alimen-
tos. “Se for ver um histórico 
das comunidades de San-
ta Catarina, da região Ex-
tremo-Oeste que tiveram 
problema com intoxica-
ção alimentar é um número 
muito pequeno. As pessoas 

vão às festas porque na co-
munidade é feito algo dife-
rente e isso está preocupan-
do muito”, reforça. 

 O sindicalista mencio-
na que estão envolvendo 
todas as comunidades, go-
vernos municipais e igre-
jas para abrir uma discussão 
sobre a lei estadual. “Temos 
entendimento sobre a higie-
ne e qualidade, mas não da 
forma que está, desta forma 
estão jogando a cultura do 
povo fora. Por isso queremos 
envolver as pessoas e a so-
ciedade para defender as co-
munidades e rever a lei”, diz.   

ViGilâNCia saNitária Presidente do Sindicato afirma que as 
normas da lei, que é estadual, prejudica inclusive a cultura das 
comunidades que têm tradição na preparação dos alimentos 

sindicalistas acreditam que exigências 
possam inviabilizar festas em comunidades 

CHorar Faz 
beM ao CoraÇÃo

Chorar é um evento fisiológico que nos per-
mite reequilibrar o humor, é por isso que o cho-
ro é bom para o nosso corpo.

De acordo com William Shakespeare, de 
fato, o nosso corpo é como um jardim e a men-
te é o jardineiro. Somos fontes e transmissores 
de energias poderosas que nos atravessam e go-
vernam.

As emoções são grandiosas armas que nos 
permitem processar ou metabolizar as tensões 
de energia desencadeadas por estímulos e im-
pulsos.

Todas as nossas vivências são primariamente 
experiências da mente, e é por isso que é tão im-
portante ativer e cuidar do seu poder.

Precisamos, portanto, de um “outro olhar” 
para entender as regras psicossomáticas que 
participam da criação de nosso bem-estar.

Segurar o choro ou nunca chorar pode causar 
danos ao nosso corpo, que vem assim tirado da 
capacidade de gerir de forma mais eficaz o es-
tresse e as tensões.

Não chorar, aliás, aumenta o risco de ataques 
cardíacos e danos cerebrais.

Chorando, principalmente quando é o emo-
cional, nos livramos de toxinas produzidas por 
estresse, especialmente tais como prolactina e 
manganês (muito presentes no cérebro deprimi-
do).

Segurar o choro bloqueia as emoções dentro 
de nós, favorecendo posições incorretas para a 
coluna (por exemplo, os clássicos ombros curva-
dos causados por um endurecimento muscular).

A tensão em seguida viaja a partir da men-
te diretamente para o estômago, prejudicando-o 
até provocando gastrite e dores intestinais.

Enfraquecemos assim o nosso sistema imu-
nológico.

As lágrimas vêm com benefícios físicos e psi-
cológicos. O choro emocional é uma bênção 
para o nosso bem-estar.

Chorar, enfim, também faz com que produ-
zimos encefalina, um anestésico que relaxa os 
músculos, facilitando, assim, um estado de rela-
xamento em nosso corpo.

As lágrimas que nos libertam do nervosismo, 
nos permitiram sobreviver às pressões de sele-
ção natural.

Quem faz terapia sabe o quanto é importan-
te permitir-se isso para mudar de si. Os outros 
acham que sejam coisas de fracos: assim redu-
zindo sua saúde. 
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PAIXÃO ANIMAL
por Diego Rossini 

canisefelis@gmail.com

seteMbro lilás
Saudações, queridos leitores. Na medicina hu-

mana dedicamos certos meses para fortalecer o 
combate a algumas doenças ou o apoio a algumas 
causas. O Outubro Rosa (câncer de mama), o No-
vembro Azul (câncer de próstata) e o Setembro 
Amarelo (combate ao suicídio) são alguns exem-
plos.

Na medicina veterinária também temos alguns 
meses especiais para lembrar que alguns males 
devem ser fortemente combatidos o ano inteiro. 
Agosto, por exemplo, é o mês em que lembramos 
a importância da vacinação contra a raiva, doença 
que já não se houve muitas notícias, graças a mui-
tos esforços conjuntos. O que talvez pouca gente 
saiba é que batizamos este mês como Setembro Li-
lás para fortalecer o combate a todo tipo de câncer 
nos cães e gatos, nossos bichinhos de estimação.

O Setembro Lilás surgiu para orientar os pro-
prietários de animais de estimação sobre a impor-
tância de exames de rotina ao sinal de qualquer 
nódulo. Nós, médicos veterinários, temos o conhe-
cimento e os meios para identificar se um nódu-
lo se trata de um tumor ou não. Se essa identifica-
ção for feita de maneira precoce ou em um estágio 
não muito avançado, as chances de cura são bem 
maiores.

QUais os tUMores 
QUe Mais oCorreM?

Temos um campeão de ocorrência que é o cân-
cer nas glândulas mamárias, devido, principal-
mente ao uso de contraceptivos, para que a fêmea 
não entre no “cio”, e consequentemente não fique 
prenha. Em minha clínica, dentre os casos de cân-
cer, a sua ocorrência chega a mais de 70%. Tenho 
procurado orientar para a castração ou a não uti-
lização de qualquer contraceptivo. Um tumor ma-
mário pode originar uma metástase, que é a for-
mação de um tumor maligno em outro órgão ou 
tecido, diminuindo drasticamente as possibilida-
des de cura e comprometendo fatalmente a saúde 
do animalzinho.

teM trataMeNto?
Existe o tratamento cirúrgico, caso este seja in-

dicado pelo médico veterinário e também a qui-
mioterapia para animais, apesar de não ser tão 
difundida na nossa região. Uma vantagem dos ani-
mais sobre os humanos é que a quimioterapia não 
causa tantos efeitos colaterais. Entretanto, o Se-
tembro Lilás foi criado com a intenção de se for-
talecer a prevenção. Quando estiver com seu com-
panheiro de quatro patas passando por momentos 
agradáveis, faça um carinho e aproveite para pro-
curar por nódulos (caroços). Ficou desconfiado 
de alguma coisa, leve em um médico veterinário 
da sua confiança. Dessa forma, você pode salvar a 
vida do seu bichinho e ter ele por perto por mais 
tempo. Por hoje, esse é o recado. Forte abraço e até 
a próxima!

O cronograma da tradicio-
nal Semana Farroupilha, que é 
realizada pelo Centro de Tradi-
ções Gaúchas (CTG) Juca Rui-
vo em comemoração ao Dia do 
Gaúcho, começou ontem (16) 
em Maravilha. Segundo o vice
-patrão do CTG Juca Ruivo, Ju-
lianderson Penegali, os even-
tos iniciaram com o espetáculo 
Um Farroupilha no Circo, da 
CIA Teatral Dia de Sucessos. 
O grupo trouxe na mostra uma 
encenação da Guerra dos Far-
rapos, foram três sessões da 
peça, duas delas para alunos 
de escolas maravilhenses e a 
última destinada ao público 
em geral.

Hoje (17) o dia será de ho-
menagem a Valdir de Cos-
ta, iniciando com cavalgada 
às 14h até a residência do ho-
menageado, onde será acesa a 
chama crioula, e após, a caval-
gada seguirá até CTG Juca Rui-
vo, encerrando com café colo-
nial e apresentações artísticas. 
Amanhã (18), às 10h15, será 
realizada missa crioula nas de-

traDiÇÃo Atividades começaram nesta sexta-feira (16) e 
terminam amanhã (18) 

CtG Juca ruivo realiza semana 
Farroupilha em Maravilha

pendências da entidade e ao 
meio-dia será servido chur-

rasco. A ficha para 2kg de car-
ne custa R$ 40,00 e pode ser 

adquirida com integrantes do 
grupo.
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tiGriNHos
educandário promove 
1ª roda de Viola

A Escola de Educação Básica Osvaldo Ferreira de Mello 
realiza a 1ª Roda de Viola no sábado (24). Com início às 10h, 
o evento contará com apresentações artísticas culturais de 
moradores de Tigrinhos e de municípios vizinhos: Maravi-
lha, São Miguel da Boa Vista, Romelândia, Santa Terezinha 
do Progresso, Bom Jesus do Oeste, Saltinho e Flor do Sertão. 
Ao meio-dia será servido almoço, uma feijoada acompanha-
da de farofa, arroz, couve refogada, saladas e pães. Na par-
te da tarde será dada continuidade às apresentações.

sÃo MiGUel Do oeste
sicoob investe 
r$ 53 mil em 
recuperação de rio

Mais de 10 quilôme-
tros de cerca na proteção 
de rio e 39 famílias be-
neficiadas. Esse foi mais 
um dos projetos apoia-
dos pelo Sicoob São Mi-
guel, no interior do mu-
nicípio, no chamado Rio 
Lageado Gramado. Con-
forme o extensionista da 
Epagri, Valmir Kretsch-
mer, o Sicoob é parceiro 
na realização desse pro-
jeto, que tem como ob-
jetivo fazer a recupera-
ção ambiental do rio, com 
base em orientar as fa-
mílias e criar alternati-
vas para o gado que, antes 
do projeto, acabava con-
sumindo dessa água dire-
tamente no leito do rio. 

Kretschmer explicou 
durante a reunião, reali-
zada no dia 9 de setem-
bro, na sede da Kopalski, 
quais foram os resultados 
e relato dos benefícios do 
projeto para os morado-
res e demais envolvidos. 
Conforme ele, mais de 10 
quilômetros de cerca fo-
ram implantados no Lage-
ado Gramado para recom-
por a mata ciliar. Das 39 
famílias beneficiadas, 33 
possuem suas proprieda-
des ao longo do rio, onde 
os animais tinham acesso 
e acabavam, naturalmen-
te, ocasionando desmo-
ronamentos, provocando 
danos à vegetação ribei-
rinha e largando deje-
tos diretamente na água. 

Depois de realizado 
o projeto, o extensionis-
ta da Epagri disse que foi 
construído um corredor 
(cerca) para os animais. 
Em algumas propriedades 
foram adquiridas man-

gueiras para que as famí-
lias tenham acesso à água 
do rio em períodos de es-
tiagem. Árvores frutíferas 
e outras espécies nativas 
também foram plantadas 
ao longo de todo o per-
curso, sendo que em dois 
anos e meio de proje-
to, de modo natural, uma 
nova vegetação cresceu 
nas margens. Kretschmer 
detalha que o Sicoob São 
Miguel investiu um valor 
de R$ 53 mil para a efe-
tivação desse projeto. “A 
execução e a mão de obra 
foi coordenada pela Epa-
gri e executada pelos os 
moradores, sendo que 
todo o recurso financei-
ro foi investido pelo Si-
coob São Miguel, apoia-
dor desse grande projeto”.

também foram plantadas mudas de árvores nativas. Na foto, Valmir Kretschmer (E), 
Edemar Fronchetti e blásio spaniol

 Sicoob

GreVe Dos baNCários
Nova reunião com Fenaban 
termina sem acordo

A greve dos bancários completa 12 dias sem evolução no país. 
Os grevistas realizaram reunião durante a semana com a Fede-
ração dos Bancos. No entanto, não houve acordo e a greve con-
tinua. Em Maravilha, a greve atinge Caixa Econômica Federal e 
Banco do Brasil, as demais agências bancárias registram movi-
mento intenso após o início da greve. Os bancos reapresenta-
ram a proposta que já haviam feito na primeira reunião. De acor-
do com balanço do comando dos grevistas, 12.608 agências e 
49 centros administrativos tiveram as atividades paralisadas.

A equipe da Secretaria de 
Saúde de Tigrinhos realizou 
na quarta-feira (14) novas co-
letas de sangue para testes rá-
pidos. Os testes feitos são de 
hepatite B e C, HIV e Sífilis. 
Na quarta-feira (21) haverá 
novos testes. A coleta ocorre-
rá durante o dia todo, na uni-
dade de saúde do município. 

Os testes rápidos aumentam 
a chance de um diagnósti-
co precoce. Quem tiver inte-
resse pode agendar com as 
agentes de saúde ou na uni-
dade de saúde de Tigrinhos.

PreVeNtiVo
A Secretaria de Saúde de 

Tigrinhos segue com a cam-

panha de preventivos até o 
fim de outubro. Os agenda-
mentos podem ser feitos com 
as agentes de saúde e tam-
bém na unidade de saúde do 
município. Ao realizar o exa-
me, cada mulher recebe um 
guarda- chuva personalizado 
como incentivo à campanha. 
As mulheres que já fizeram o 

exame neste ano também re-
ceberão o brinde, podendo re-
tirar na unidade de saúde. No 
dia 26 de outubro, às 13h30, 
ocorrerá palestra no giná-
sio municipal, sobre assuntos 
voltados à saúde da mulher. 
Neste dia, todas deverão le-
var o guarda-chuva para que 
seja realizada uma atividade.

tiGriNHos

eXPosiÇÃo De iDeias

secretaria de saúde realiza novas 
coletas de sangue

CDl/associação empresarial promove 
encontro Político com o associado

aValiaÇÃo e
PersPeCtiVas
o presidente do 
sicoob são miguel, 
Edemar Fronchetti, 
falou sobre a 
importância de ver o 
resultado do projeto 
na comunidade. 
segundo ele, a água 
do rio Lageado 
Gramado que 
desagua no rio 
Cambuím é captada 
e transforma-
se na fonte de 
abastecimento da 
cidade de são miguel 
do oeste, nesse 
sentido, Fronchetti 
menciona que 
além das famílias 
ribeirinhas, toda 
a sociedade é 
beneficiada com 
esse projeto.  

A CDL/Associação Em-
presarial de Maravilha pro-
moveu na semana passada 
o evento “Encontro Polí-
tico com o Associado”, na 
Câmara de Vereadores. O 
evento reuniu os candida-
tos a prefeito do municí-
pio, para exposição de pla-
nos de governo. O espaço 

foi para associados e inte-
grantes da CDL. Os can-
didatos falaram de suas 
ideias para Maravilha e res-
ponderam questionamen-
tos dos associados. O ob-
jetivo foi abrir espaço para 
perguntas, já que o mode-
lo do encontro no ano ante-
rior foi em forma de debate. Encontro na Câmara de Vereadores teve questionamento de associados

Rosiane Poletto/O Líder

A Gerência de Educação da 
Agência de Desenvolvimento 
Regional de Maravilha realizou, 
na manhã de quinta-feira (15), 
a primeira edição do Festival Es-
colar de Música. Para a escolha 
dos classificados, os jurados ob-
servaram os critérios de afina-
ção, ritmo, letra, dicção e postu-
ra. Em primeiro lugar ficou o trio 
Julia Menegotti, Eric Pasqualot-
to e Gabriel Provenzi, da E. E. B. 
Prof. Manuel de Freitas Trancoso 

de Iraceminha, com a música “O 
sábio do Mate” de Juliana Spane-
vello. O segundo lugar foi da alu-
na Renata Silva Souza da E. E. B. 
Jorge Lacerda de Flor do Sertão, 
que apresentou a música “Como 
nossos pais” de Elis Regina.

A tarefa de escolher os me-
lhores cantores foi desempe-
nhada pelos jurados Ivanor Jaci 
Machado, músico profissional, 
compositor, guitarrista e vocalista 
do Trio Maravilha; Moacir Roque 

Ferraz, cantor, vencedor de diver-
sos festivais da canção na região 
e vocalista do Trio Maravilha; e 
Vilson Debastiani, professor de 
Educação Física e atualmente 
professor coordenador do grupo 
de cantos da Associação Cultural 
Italiana de Maravilha.

O projeto foi desenvolvido 
em parceria com as escolas, pre-
feituras e secretarias municipais 
de Educação. A etapa contou 
com a participação de 18 esco-

las da Regional, com 36 cantores. 
“Os resultados positivos do proje-
to se devem ao bom trabalho que 
os professores e diretores estão 
realizando nas escolas. Foi pos-
sível perceber o bom nível dos 
cantores em suas apresentações, 
chamando a atenção para a ento-
nação de voz e a boa presença de 
palco, demonstrando o bom pre-
paro dos alunos”, afirma o coor-
denador dos projetos de lingua-
gem, Leandro Giacomolli.

CUltUra A etapa contou com a participação de 18 escolas da Regional 

Campeões do 1º Festival escolar de 
Música são definidos na aDr Maravilha
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Quem completou mais um ano de vida nesta quinta-feira (15) 
foi Vladimir Heinz! Parabéns, Vladimir! Te desejamos saúde e 
felicidades! Homenagem de seus familiares e amigos.

Bianca Cardoso, com seus pais, festejando seu 1º aninho

Mês de setembro é de festa para os pais Daline e 
Nilo, que comemoram com suas filhas Emily, seu 
aniversário no dia 23, e Ana, que transcorreu no dia 9.  

Eloisa completando um aninho. Parabéns!

Miguel completou um aninho no 
dia 5 de setembro, filho de Ketlin 
Camargo e Lucas Martim. 

Mamãe Renata e seus pequenos Júlia, Bethina e Arthur Phellipe Lanza Zanatta comemorou 
seis anos dia 28 de agosto com 
festa na Favo de Mel. Parabéns! 

Marco Antonio Agustini completou quatro anos e comemorou seu aniversário com 
amiguinhos e familiares na Favo de Mel, na terça-feira (13). Parabéns, Marco Antonio!  

Marco Antônio comemorou três 
anos em animada festa!

Papai e mamãe ansiosos 
pela chegada de Matheus!

ROTARY COMEMORA 22 ANOS EM MARAVILHA 
Na noite de quinta-feira (15) o Rotary Club Maravilha realizou evento 
na sede para comemorar os 22 anos do clube na cidade. Estiveram 
presentes convidados e comunidade rotariana. 

Neste domingo (18) Bruna Ludwig Steffens completará 16 anos 
e irá comemorar junto com amigos e família. Parabéns, dos pais 
Lindomar e Salete e da mana Julia! 

Letícia Cappellaro, é muita fofura! FORMANDOS DO TÉCNICO EM SEGURANÇA DO TRABALHO SENAI – SÃO MIGUEL DO OESTE
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ESTELA SERPAROSIANE  POLETTO
revisao@jornalolider.com.br vip@jornalolider.com.br 

Sábado (10) foi dia de conhecer 
os lançamentos da nova estação 
Primavera/Verão 2016/17 em 
calçados! A Duetto Modas 
apresentou o Shoes Day, um 
dia pensado para quem ama 
calçados. O atendimento foi até 
às 16h e teve degustação de 
docinhos gourmet. Parabéns 
a toda a equipe Duetto, que 
sempre inova pensando no bem-
estar dos clientes!

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

O Leo Clube de Maravilha empossou, no sábado 
(10), seus novos associados: Henrique Hübner, 
Stéfani da Silva, Daniela Dalavechia, Daniele 
Kesterke, Polyana Tedesco e Gustavo Ferreira. 
Sucesso aos novos integrantes!

A bisavó Olga Golzer 
aproveitou o feriado 
da Independência para 
visitar os queridos 
bisnetos Maitê e 
Gregório, em Joinville. 
Na foto acima, os avós 
Merceda e Luiz Ranzi, 
a tia Andrieli Ranzi e 
a bisavó Olga posam 
com Maitê e Gregório, 
juntamente com os 
pais dos pequenos, 
Ranieri e Priscila.

Dilva Bertoldi Benvenutti
Parabéns pela defesa de sua tese de 
Doutorado em Educação ocorrida na 
quinta-feira (15) através da Universidade 
Regional do Noroeste do Estado do 
Rio Grande do Sul (Unijuí). Nós nos 
orgulhamos muito de ti e estaremos 
sempre ao seu lado para os próximos 
desafios! Obrigado por ser nosso 
maior exemplo de garra, persistência 
e dedicação. Te amamos muito! Com 
carinho, Carlos, Régis e Letícia Benvenutti.
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TOQUE DE REQUINTE
por Simone Hübner

- Se estiver preocupado com gastos pessoais, melhor 
desistir da ideia de receber pessoas em sua casa. 
Transparecer uma imagem mesquinha pode acabar 
com sua reputação!

- Se você é o anfitrião e foi combinado de rachar os 
gastos entre amigos, esteja preparado para gastar mais 
do que eles. Geralmente fica alguém que foi embora 
mais cedo sem pagar, ou outro imprevisto qualquer, e 
seus convidados não têm culpa disso.

- Aproveite a circunstância para fazer uma boa faxina e 
resolver algumas pendências que vão ficando para trás, 
como uma lâmpada queimada, um quadro que não foi 
colocado na parede, etc.

- Receba seus convidados. Cumprimente-os na porta à 

medida que chegam e convide-os a entrar. Ofereça-se 
para guardar objetos pessoais e reserve um cômodo 
para colocá-los. Diga-os onde está colocando seus 
pertences para o caso de precisarem de algo. Indique o 
ambiente da festa enquanto guarda os pertences. 

- Como anfitrião, você deve sempre ter certeza de que 
todos que querem têm bebidas à mão, por isso, sirva 
as bebidas. Observe o que as pessoas estão bebendo e 
ofereça-se para encher seus copos. É melhor encher os 
copos até dois terços, somente. 

- Apresente os convidados uns aos outros. O ideal seria 
que eles se misturassem por conta própria, mas com 
mais frequência do que desejado, as “panelinhas” vão 
se formar ao longo da festa, com as pessoas que já se 
conhecem bem ficando próximas. Isto pode atrapalhar 

o espírito de confraternização e o anfitrião deve agitar 
um pouco as coisas.

- Encontre duas pessoas que gostaria de apresentar 
uma à outra e as apresente. Levante um assunto que 
você sabe que ambas têm interesse, ou conte sobre a 
experiência de uma. Inicie a conversa e saia para ver os 
outros convidados.

- Comes e bebes: um item que merece uma atenção 
especial. Pense em um cardápio que agrade a todos os 
convidados, algo que seja apropriado para a ocasião 
ou até mesmo para a estação. E nunca se esqueça, é 
melhor sobrar do que faltar!

- A trilha sonora. Sabemos que a música faz o clima de 
qualquer reunião entre amigos. É importante escolher 

músicas animadas, mas é preciso moderar no volume 
para que as pessoas consigam conversar e também 
não incomodar os vizinhos.

- Espaço é fundamental. Muitas vezes ocorre de algum 
convidado levar algum acompanhante e para que não 
ocorra a saia-justa de não ter onde todos se sentarem, 
sempre deixe algumas cadeiras extra no ambiente.

- Dependendo da ocasião, deixe o ambiente mais 
espaçoso para os convidados circularem com 
facilidade, tirando ou afastando alguns móveis.

- Criar um clima gostoso e aconchegante é essencial, 
para isso, os detalhes fazem a diferença. Velas, 
garrafinhas com flores, perfumar o ambiente e uma 
mesa organizada fazem toda a diferença.

Aprenda a ser um bom anfi trião
Quando abrir as portas de sua casa para 

receber amigos, certifique-se que receberá 
bem, cuide de todos os detalhes e esteja pre-

parado para tudo!
Ser um bom an� trião não é para qualquer 

um! É um exercício de aprendizado, pois tra-

balhamos a � exibilidade, paciência, elegância, 
educação e socialização, ou seja, faz bem para 
nós mesmos tratar as pessoas bem!

Vale prestar atenção em algumas regrinhas de ouro antes de abrir as portas de sua casa:

Espero que tenham gostado das dicas!  Bom fim de semana!
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MARIA ELENA BASSO
 mescbasso@hotmail.com

14 DE SETEMBRO LOCAL: GINÁSIO DA COMUNIDADE
BAIRRO SÃO JORGE ÀS 20:00HS R$ 20,00 ADULTO

“Nós somos o que pensamos. Tudo que somos surge com nossos 
pensamentos. Com nossos pensamentos nós fazemos o mundo” - Buda

TRADICIONAL MACARRONADA 
DA APAS

* A Associação de Pais e Amigos dos Surdos e Mudos (Apas) de São 
Miguel do Oeste realiza na noite de hoje, a partir das 20h, no Ginásio 
da Comunidade do Bairro São Jorge, sua tradicional macarronada. O 
valor é de R$ 20,00 por pessoa. Você estará colaborando com esta 
tão preciosa entidade. Faça sua parte, colabore! 

* Quem aproveita uns dias de folga e descanso 
pela bela e deslumbrante Europa são os médicos 
Josiane e João Batista Castro,  acompanhados do 
filho Roger e nora Tatiana Schwarcz. 

* A empresa Extremo-Oeste Tur 
colocou no ar, nesta semana, 
sua nova fanpage, celebrando 
os 30 anos de atividades da 
empresa. Você que deseja fazer 
um orçamento de sua viagem dos 
sonhos ou queira mais informações 
sobre as viagens marcadas para os 
próximos meses, acesse lá e curta. 

* Colou grau em Direito pela Unoesc campus de SMOeste, sábado (10), Kelly Cristina 
Gasperin Fontana, filha de Rosângela Gasperin e Altair José Fontana. A bela comemorou 
com seus familiares e amigos até o amanhecer. Parabéns e sucesso! 

* Minha querida amiga  fisioterapeuta Raquel Kraemer 
Sabadin defendeu sua tese de mestrado na terça-feira 
(13), nas dependências da IMED, em Passo Fundo 
(RS), conquistando, assim, a titulação de mestre. Na 
foto, acompanhada pelo seu filho, Vinícius Sabadin, e 
sua namorada, Vitória Viecelli. Parabéns por mais essa 
etapa vencida em sua vida! 
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MODA & ESTILO

LIVROS

por Susane Zanin

BEAUTY
por Júnior Babinski e Inês Michielin

 O primeiro volume de Guerreiras, a série 
mais esperada pelas fãs da autora na 
Inglaterra do século XIV, após a morte 
dos pais, a jovem lady Megan Phillips, 
de 20 anos, segue uma vida tranquila, 
focada na educação e na criação de 
seus dois irmãos mais novos. 

 

Quando Alex Frankli aceitou que o 
casamento era a melhor saída para o 
relacionamento dele com Charlotte, não 
fazia ideia do que estava por vir. Agora 
casados, a vida deles se resume a fazer 
todos os pontos se encaixarem para 
que possam finalmente viver em paz. 
No entanto, felicidade e dias tranquilos 
não estavam no destino deles e os dois 
vão precisar a todo instante reafirmar o 
amor que sentem e se convencer de que 
é o suficiente. 
 

Como é que eu transformo a compra 
da feira em refeições variadas e 
saborosas todo santo dia? Este livro 
tem a resposta. Rita Lobo ensina sua 
fórmula de criar receitas e apresenta 
mais de 200 opções para variar o 
cardápio. Em O que tem na geladeira?, 
que é baseado na série de mesmo 
nome do canal Panelinha no YouTube, 
você vai descobrir que preparar comida 
saudável de verdade é mais simples do 
que parece. 

Desde que Kim Kardashian 
colocou uma saia de tutu em 
sua filha North para ir à aula de 
ballet ninguém mais resistiu a 
tanta fofurice. O segredo dela foi 
combinar o look romântico com 
uma jaqueta bem rocker!
Como era de se esperar, as marcas 
infatis já estão de olho. As maiores 
apostas são as peças com 
camadas de tule aparecendo por 
baixo do barrado da saia. Mas é 
claro que você pode comprar uma 
sainha de ballet mesmo.
Se você tem uma princesinha em 
casa e se apaixonou também, aí 
vão as dicas: combine a saia com 
camisetas estilo rocker, camisas 
jeans, coletes e, claro, nos pés uma 
sapatilha pra sua mini bailarina.

Mini tutu
De olho na próxima temporada de sol 

e calor, o mercado de bronzeamento tem 
adiantado novidades e lançado novos con-
ceitos sobre a cor da vez, o ouro. Com um 
tom mais dourado e vívido do que em ve-
rões passados, o ouro evoca, também, uma 
nova necessidade: a de se perceber que 
a pele para o verão não deve ser pintada, 
mas, sim, torneada pela cor. 

Com a saída das camas de bronzea-
mento da cena da beleza, temos visto o 
grande crescimento de empresas de auto-
bronzeadores – que � xam, cada dia mais, 
sua força em solo brasileiro. Marcas inter-
nacionais disputam as prateleiras de lo-
jas e farmácias ao lado de produtos regio-
nais, que, por sua vez, merecem o devido 
lugar ao sol. Isso por causa das muitas ino-
vações que ocorrem em nível local, o que 
eleva os padrões de competitividade e for-
nece resultados cada vez mais interessan-
tes. E quem ganha é o(a) consumidor(a). 

Além dos autobronzeadores, também 
se consagram outras opções para o ouro: 
bronzeamento a jato, bronzeamento com 
pigmentos e bronzeamento de sombras. 
Independentemente da escolha sobre qual 
fazer uso, é importante ressaltar que deve 
haver, sempre, um mix de cuidados com a 
pele. Ressalta-se, também, que o bronzea-
mento mais indicado é aquele que lhe for-
nece maior comodidade. Exemplo: se sua 
rotina é intensa e atribulada, a opção mais 
favorável é o bronzeamento a jato, que ga-
rante um resultado imediato em pouco 
tempo, mas que exige aplicações regula-
res se seu desejo for um efeito mais pro-
longado. 

Há, também, as opções de banho claro 
de lua e banho de cor. Ambas nasceram da 
criatividade e do empreendedorismo de 
pequenos negócios e já ganharam o mun-
do da beleza e o coração das brasileiras há 
algumas temporadas. O banho de cor, atu-
al preferido de muitas e muitas clientes, 
combina clareamento de pêlos, esfoliação 
de células mortas, hidratação, aromatera-
pia e cromoterapia. 

Ainda nesse sentido, há a massagem 
com cor, que combina relaxamento com 
bronzeamento. Uma ótima opção se você 
precisa dar uma pausa da rotina, descan-
sar, recarregar as energias e ainda sair com 
a cor da vez. E não só mulheres têm ade-
rido ao relaxamento com bronzeamento, 
homens também buscam colocar em dia 
o tom da pele. A� nal, ninguém quer “fazer 
feio” nas férias no litoral, tradicional des-
tino de viagem de muitas famílias da nos-
sa região. Por “fazer feio” entende-se uma 
pele desprotegida e despreparada para a 
exposição ao sol. 

Assim, o ouro veio para renovar a esté-
tica que veremos no próximo verão. Auto-
bronzeadores; bronzeamentos a jato, com 
pigmentação ou de sombras; banho cla-
ro de lua; banho de cor; e massagem com 
cor formam a gama de opções, entre tan-
tas, disponíveis para que possamos, ho-
mens e mulheres, chegar aos dias ensola-
rados com uma pele pronta para o sol e, 
então, nos preocuparmos apenas com a 
diversão das férias. Em nosso site, dedica-
mos uma publicação exclusiva para a mas-
sagem com cor, acesse inesbeauty.com.br 
e con� ra!  

OURO: A COR DO VERÃO
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GAMES
por Henrique Hübner

RECEITA

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 14

ANP
ALTOFORNO

LUDIBRIANTE
GEAUTOES

RUIRTEANT
SARCASTICA
TSUSRAID
OGISE

LEAO
PROCESSOI
IAACAMAS

ANSAARMBL
POTRASOBRA

CRERENFIM
HOSTAGELI
ETENORE

SC
ATRASOARCO

Vídeo nas
(?), projeto
audiovisu-
al indígena

(?) de fé,
cerimônia
da Inqui-

sição

Criada de
dama rica

Instru-
mento da
escola de

samba
A "pegada"
de humor
de "South
Park" (TV)
Thiago Sil-
va, jogador
da Sele-
ção (fut.)

(?) Bünd-
chen, top
model in-

ternacional
Antônio
Olinto,
escritor
"imortal"

Mês do 
Descobri-
mento do

Brasil

Bruna
Lombardi,

atriz e
escritora

"Um (?) A-
mor", suces-
so de Paula
Fernandes

Plácido
Domingo 
e Luciano
Pavarotti

Série (?),
terceira

divisão de
futebol

(?) do
Triunfo,
atração
de Paris

Constru-
ção civil
Site de
fofocas

Finalmente
Informa-

ção do ca-
lendário

Porém
Reino das
bactérias

(Biol.)
Braço, em

inglês
Dança e
Escultura

Fedor
(bras.)

Esquina;
canto

É visto co-
mo desca-
so em reu-
niões pro-
fissionais

Refém, em
inglês

Éguas
novas

Dificuldade
do discípu-

lo Tomé

Não é
deixado,
no crime
perfeito

Formiga,
em inglês
Vitórias do
tricampeão

Que é feito
para

enganar
Desabar

(?) econômica, atesta-
do do poderio dos EUA
Divindade do planeta

Krypton (HQ)

Incursão,
em inglês
Prejudicar
(outrem)

"(?) Cariocas",
clássico do choro

siderurgia

Ditador chileno lembra-
do pelos 100 anos de
nascimento em 25/11/
2015, dobrou o nº de
pobres em 
seu governo

Expressão
de alegria

Compõem
o panetone

Grupo
terrorista
sunita,

radical e 
impiedoso,
que atua
no Iraque
e na Síria

Pretexto;
ensejo

(?) de so-
cialização:
é iniciado
na creche,
com o con-
tato com

outras cri-
anças e

atividades
coletivas

Máquina da

3/ant — arm — rao. 4/raid. 6/monera. 7/hostage. 14/estado islâmico.

INGREDIENTES
400g de chocolate ao leite em barra
100g de chocolate meio-amargo
1 lata de creme de leite light
1 cálice de licor de Amarula
Frutas picadas (banana, morango, 
kiwi)
Marshmallow

MODO DE PREPARO
Derreta no micro-ondas o chocolate, 
colocando num recipiente de vidro, 
próprio para micro-ondas. Deixe em 
potência alta por 1 minuto, retire 
e mexa o chocolate até ficar bem 
derretido. Caso não dê, leve ao micro-
ondas por mais 30 segundos, repita 
o procedimento até que o chocolate 

derreta. Leve ao fogo médio (do 
fogão) o chocolate e misture o licor 
e o creme de leite. Mexa até ficar 
com uma consistência cremosa. O 
importante é mexer sempre para 
não empelotar. Quando estiver 
pronto é só servir com as frutas e 
marshmallow.

FONDUE DE 
CHOCOLATE

Vivencie uma jornada abstrata e 
fantástica: essa é a premissa de 
Journey, obra de arte em forma de 
game. O título consegue comover com 
gestos enigmáticos, quase sempre 
interpretativos. Nele, o jogador assume 
o papel de uma misteriosa criatura 
coberta da cabeça aos pés por um belo 
manto vermelho.
O protagonista sem nome e sem 
expressão acorda em uma região 
desértica e desolada, cujo único ponto 
de referência é a distante montanha 
realçada por um ponto de luz brilhante 
no cume. A partir daí, a jornada até o 
topo do monte se inicia, com quebra-
cabeças simples e segredos que são 
lentamente revelados ao aventureiro.
Sem qualquer tipo de narrativa verbal 
e visual, a viagem se desenrola em 
meio a ruínas, tempestades de areia, 
vendavais de neve e cavernas sem vida. 
A sensação de isolamento é amplificada 
quando o protagonista se depara com 
outro personagem visualmente idêntico, 
que é controlado por um jogador on-line.
Não, não é possível saber o nome de 
quem joga ao seu lado (ao final do 
jogo, os players que desfrutaram da 
jornada cooperativa são listados), muito 
menos suas reais intenções. Contudo, 
mesmo acompanhado por um ser 
desconhecido, você inexplicavelmente 
tentará ajudá-lo de todas as formas. 
Assim como na vida real, o trabalho em 
equipe facilita a solução de desafios 
aparentemente impossíveis de serem 
resolvidos sozinhos.
A excelência artística, o impecável 
trabalho técnico e a primorosa produção 

musical transformam a jogatina em 
uma digna experiência cinematográfica. 
A narrativa é conduzida o tempo todo 
por cenários desérticos, verdadeiros 
colírios para os olhos, capazes de 
mascarar facilmente a ausência de 
mecânicas mais elaboradas.
Na parte técnica, o título está, de fato, 
ainda mais bonito no PlayStation 4, 
pois roda em 1080p a 60 quadros por 
segundo. Os detalhes dos ambientes 
foram minuciosamente aperfeiçoados, 
como tempestades de areia que se 
movem de forma rítmica e efeitos de 
iluminação que transitam entre o real e 
o abstrato.
 Já no quesito som, Journey tem 
faixas memoráveis, compostas por 
melodias orquestradas e minimalistas 
que se intercalam com o silêncio 
absoluto. Não há como negar que a 
trilha sonora contribui bastante para 
o jogo proporcionar uma experiência 
audiovisual imersiva.
Definitivamente, Journey não é para 
qualquer um, mas todo gamer deveria 
jogá-lo. O título merece ser apreciado 
como uma obra de arte interativa, 
uma vez que mecânicas complexas, 
sistemas de upgrades e histórias 
bem contadas não fazem parte da 
jogatina.
A maior virtude da aventura é, sem 
dúvida, conseguir comover nos 
momentos certos sem sequer dizer 
uma palavra. Embora a jornada épica 
possa ser finalizada em menos de 
duas horas, cada minuto vivenciado 
no vasto deserto rende novas 
interpretações por parte do jogador.

Vivencie uma jornada abstrata e musical transformam a jogatina em 

GAMES
por Henrique Hübner
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CANTO NATIVO
por Adriano Antunes

gauderioadriano@hotmail.com

CINEMA EM CASA

DESIGN EM PAUTA
Lais Oro Andrea Costa Pelissari

MOGLI - O MENINO LOBO
A trama gira em torno do jovem Mogli 
(Neel Sethi), garoto de origem indiana 
que foi criado por lobos em plena selva, 
contando apenas com a companhia do 
urso Baloo (Bill Murray) e da pantera 
negra Bagheera (Ben Kingsley), sem 
nenhum contato com humanos. O 
menino é amado pelos animais, mas 
visto como uma ameaça pelo temido 
tigre Shere Khan (Idris Elba), que está 
decidido a matá-lo. Com a família 
de lobos ameaçada, Mogli decide se 
afastar. Baseado na série literária de 
Rudyard Kipling.

ANGRY BIRDS O FILME
Adaptação do jogo Angry Birds, 

uma das maiores franquias 
mundiais de entretenimento, o 

filme vai contar a história de Red, 
um pássaro com problemas 

para controlar seu estresse, o 
veloz Chuck e o volátil Bomba, 

amigos que nunca tiveram seus 
valores reconhecidos. Quando 

misteriosos porquinhos verdes 
invadem a ilha onde moram, 

estes improváveis heróis serão 
os responsáveis por descobrir 
qual o plano da gangue suína.

GUERRA DOS FARRAPOS

 
A Guerra dos Farrapos foi um conflito regional que também ficou 
conhecido como Revolução Farroupilha e aconteceu na província 
do Rio Grande do Sul, alargando-se até Santa Catarina, e tinha 
como princípio lutar contra o regime do governo imperial, já que 
se mostravam insatisfeitos com questões de ordem política e 
ideológica. Tendo como base um caráter de cunho republicano, 
a revolução durou 10 anos, indo de 20 de setembro de 1835 até 
1º de março de 1845. Nesta época o Brasil era governado pelo 
Regente Feijó, o que conhecemos como Período Regencial. 
AS CAUSAS DA GUERRA DOS FARRAPOS – a região do Rio 
Grande do Sul era detentora de um setor agropecuário muito rico, 
o que propiciava abastecer grande parte do país com muitos de 
seus produtos, como gado, couro e charque, porém logo a elite que 
sobrevivia da prática de venda desses produtos começou a passar 
por uma situação complicada quando o governo optou por reduzir 
a taxa de impostos para os produtos similares que vinham da 
Região do Prata, sob alegação de que os produtos advindos do Sul 
eram considerados abusivos. Como sabemos, se existe um fator 
na história do Brasil capaz de iniciar uma revolução é o econômico, 
pois ninguém suporta ver seu negócio passando por nenhuma 
dificuldade, principalmente quando isso advém de alguém que 
está querendo ter proveito próprio, e foi exatamente o que essa 
situação causou, de tensão, que estava prestes a criar um conflito 
que tomaria grandes proporções. A insatisfação com as atitudes 
do governo central inspirou o estancieiro Bento Gonçalves a 
iniciar uma estrutura política organizada, que tinha como principal 
objetivo fazer com que o presidente provincial renunciasse ao 
seu cargo. Para isso, a rebelião ocupou a cidade de Porto Alegre e 
exigiu que os membros da Assembleia Legislativa nomeassem um 
novo governo para o Estado. Começava a se criar um movimento 
de ordem republicana, onde os revoltosos começavam a utilizar de 
pedaços de panos vermelho amarrados em alguma parte de suas 
vestimentas para mostrar que faziam parte daquela revolução. Foi 
daí que ganharam o nome de Farrapos, devido a esses pedaços de 
tecidos. Ao conseguirem a consolidação da nova sede do governo 
da República do Rio Grande do Sul, sediada na cidade de Piratini, 
agora os revoltosos marchavam rumo a Santa Catarina, onde, no 
ano 1839, tomaram o Estado e formaram a República Juliana.
O DESFECHO DA REVOLTA E SUAS CONSEQUÊNCIAS – Um 
nome muito importante para o sucesso militar da Revolução foi 
a participação de um italiano de nome Giuseppe Garibaldi, que foi 
responsável por conduzir duas embarcações que saíram da Lagoa 
dos Patos em sentido a Tramandaí, o que lhes garantiu o sucesso 
do ataque surpresa que eliminou as forças imperiais. Para dar fim 
de uma vez por todas à Revolução, o governo imperial nomeou 
Luis Alves de Lima e Silva, que viria a ser o futuro Duque de Caxias, 
para acabar com a revolta. Em 1842 ele assumiu o cargo de 
presidente da província e buscou formas de explorar as fraquezas 
dos farroupilhas. Uma de suas propostas foi a de conceder 
anistia geral além da reapropriação das terras confiscadas e a 
incorporação dos oficiais revoltosos ao exército nacional. Porém, 
achando que as propostas ainda poderiam parecer poucas, ele 
também ofereceu a libertação de todos os escravos envolvidos 
na luta, a após três anos de negociações, muitas batalhas e um 
número muito grande de derrotas, os Farrapos se viram obrigados 
a aceitar a proposta de paz ofertada por Duque de Caxias, dando 
um fim à Revolta no ano 1845, com a assinatura do Tratado de 
Pocho Verde, que ainda agraciava os estancieiros gaúchos com 
a criação de um imposto que lhes rendia 25% sobre toda a carne 
salgada que viesse da região platina, uma bela vantagem. E por 
fim, com o Tratado de Paz, a história da Revolução Farroupilha, as 
causas da Guerra dos Farrapos, a tentativa da independência do 
Sul do Brasil, a rebelião foi finalizada.
 
E assim me vou costeando o alambrado. Até outra volta.

A primavera é a estação do ano que é marcada pelas flores e que vem após o inverno. 
No hemisfério sul, esta estação tem início no equinócio

 de setembro e tem fim no solstício de Dezembro.

Espaço de reunião familiar por excelência, a SALA DE  ESTAR
pede uma decoração com flores para tornar a divisão ainda mais 
convidativa. Como, por norma, a sala de estar tem muito movimento e é 
palco de diversas atividades, opte por pequenos arranjos florais na mesa 
de centro ou numa mesa de apoio.
Imponente e habitualmente reservada a momentos mais especiais, a 

SALA DE JANTAR merece uma decoração com flores grandes e 
vistosas. Coloque dois arranjos florais idênticos, um em cada ponta do 
aparador ou então opte pelo tradicional e sempre belo vaso de flores no 
centro da mesa de jantar. Junte alguns castiçais com velas para criar um 
ambiente íntimo.
Não há nada melhor do que um grandioso arranjo floral exposto sobre                      

uma consola no – afinal de contas será a HALL DE ENTRADA
primeira coisa que vê quando chegar a casa e a última sempre que sair. 
Para trazer alguma criatividade à decoração com flores, e tendo sempre 
em conta o estilo decorativo dominante, opte por exibi-las, juntamente

 com ramos de árvore finos, num balde rústico 
ou num porta guarda-chuva. Pode ainda criar 
ou mandar fazer uma coroa de flores para 
pendurar diretamente na porta de entrada.

COMO DECORAR 

A CASA COM 

FLORES23 de setembro
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Alunos de 27 unidades es-
colares pertencentes à Gerên-
cia de Educação (Gered) da 
Agência de Desenvolvimen-
to Regional de Maravilha par-
ticiparam da 1ª Feira Regio-
nal de Ciências, Tecnologias e 
Linguagens. O evento foi rea-
lizado na Escola de Educação 
Básica João XXIII, em Maravi-
lha, na quinta (15) e sexta-fei-
ra (16).

Entre os objetivos da fei-
ra esteve o incentivo aos alu-
nos e professores do ensino 
fundamental (séries finais), 
médio e técnico a planejar e 
executar trabalhos científicos, 
possibilitando a oportunida-
de de construir conhecimen-
to, despertando a criatividade 
dos estudantes. Foram apro-

eDUCaÇÃo Foram aproximadamente 50 trabalhos de produção científica, 
envolvendo mais de 200 alunos 

Feira regional de Ciências, 
tecnologias e linguagens é 
realizada em Maravilha 

PatriMÔNio
inaugurada 
reforma do museu 
em Maravilha

O município de Ma-
ravilha inaugurou na tar-
de de quinta-feira (15) 
a reforma do Museu Pa-
dre Fernando. O local é 
um bem tombado des-
de 2011 e passou por res-
tauração. De acordo com 
a equipe do setor de enge-
nharia da prefeitura, o res-
tauro preservou as caracte-

rísticas arquitetônicas e os 
elementos estéticos. Algu-
mas peças foram substitu-
ídas por outras similares.

Segundo a arquite-
ta fiscal da obra, Thais Tre-
bien, foram R$ 253.331,72 
arrecadados para a obra, 
parte custeado pelo Fun-
do para Constituição dos 
Bens Lesados (FRBL).

Divulgação

Inauguração foi realizada com a presença de lideranças municipais
Além da feira, foram realizados as primeiras edições dos festivais escolares de 
Poemas, de Dança e de música

Abertura ocorreu na quinta-feira (15)

ximadamente 50 trabalhos 
de produção científica, envol-
vendo mais de 200 alunos.

Juntamente com a feira, a 
ADR Maravilha realizou o 1º 
Festival Escolar de Poemas, 
que contou com a participa-
ção de 25 escolas. Também foi 
realizado o 1º Festival Esco-
lar de Dança e o 1º Festival Es-
colar de Música, que teve re-
presentantes de 18 unidades 

escolares em cada um. A pre-
miação dos festivais foi certifi-
cado de participação para to-
dos os alunos e professores, 
além do troféu para primeiro 
e segundo lugares. Os traba-
lhos classificados de cada ca-
tegoria farão parte da etapa 
estadual. 

Fotos: Diana Heinz/Jornal O Líder
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LUCAS MIGUEL
GNIGLER

www.lucasmiguel.com
A campanha Super Sor-

te Cooperada Sicredi objeti-
va valorizar os associados que 
realizam suas operações com 
a Sicredi Alto Uruguai RS/SC e 
neste ano comemora também 
os 35 anos da cooperativa. A 
edição especial de aniversário 
vai sortear 187 prêmios entre 
os associados das suas 27 uni-
dades de atendimento.

No último dia 9 foi reali-
zada a primeira apuração da 
campanha, quando cada uni-
dade de atendimento sor-
teou televisores LED, Full HD 
Slim 43 polegadas. As unida-
des com até três mil associa-
dos sortearam um televisor e 

sorteio Campanha Super Sorte Cooperada Sicredi neste ano também 
comemora os 35 anos da cooperativa

sicredi alto Uruguai rs/sC 
premia associados

Alpestre: Neusa slys e Antonio Ghelen
Ametista do Sul: Edivan toazza e Armando Piovesan 
Caibi: Edelaide Ivanilde Leonhardt
Caiçara: Lino Luiz Ghesti
Cerro Grande: Angelina Lourdes reolon morlim
Cristal do Sul: Gilberto da Cruz 
Cunha Porã: Lorivo Nilson Lasch
Erval Seco: Nair meisner Feltes
Frederico Westphalen – centro: bellenzier Pneus 
Ltda. e silva & Vendrusculo Ltda.
Frederico Westphalen – Ipiranga: Luiz Cassol e mauri 
Jose somavilla
Iraí: marines Aparecida Piccinini
Maravilha: Valdemar Wolff
Novo Tiradentes: Aline Cavasin
Palmitinho: Nilton Albarello

Palmitos: José Paulo sgarbi
Pinhal: sonia mara bernardi
Pinhalzinho: Loiva teresinha Jung
Pinheirinho do Vale: maria de Lourdes da 
Fonseca
Planalto: Luiz de souza Leite e Pedro misiura
Rodeio Bonito: Douglas Jhonatas mathes e 
moacir de Lima Farias
São Carlos: João Gabriel Goerke
Saudades: Ceraçá - Cooperativa de Infraestrutura 
e Desenvolvimento
Seberi – Boca da Picada: Willian Goliczeski
Seberi – centro: Nardeli Galvão bueno
Taquaruçu do Sul: therezinha Piaia marion
Vicente Dutra: Ivomar rauber da silva
Vista Alegre: Vanderlei riboli

CONfIRA OS CONTEMpLADOS:

iNsPeÇÃo VeiCUlar GratUita

aproximadamente 100 veículos são 
vistoriados na 10ª edição

O Espaço Criança Sor-
riso foi o local de realiza-
ção da 10ª edição da Inspe-
ção Veicular Gratuita (IVG), 
no sábado (10), promovi-
da pelo Núcleo de Automecâ-
nicas, ligado à CDL/Associa-
ção Empresarial, e apoio do 
Núcleo Estadual de Autome-
cânicas (NEA). Foram inspe-
cionados aproximadamen-
te 100 veículos em mais de 
80 itens básicos, como freios, 
pneus, embreagem, amorte-
cedores, lataria, sistema elétri-
co, correias e escapamentos.

O objetivo foi realizar uma 
ação social em prol da comu-
nidade e com isso desenvol-
ver nos motoristas o hábito de 

realizar a inspeção preventi-
va nos seus veículos. De acor-
do com o coordenador do Nú-
cleo de Automecânicas, César 
Ranzi, o objetivo da IVG foi al-
cançado, mesmo não ultra-

passando o número de veícu-
los inspecionados na última 
edição. “Nosso objetivo foi al-
cançado, pois conseguimos fa-
zer a inspeção com tranquili-
dade, o que proporcionou que 

mais de 80 itens básicos foram verificados na inspeção

Divulgação

pudéssemos dar mais atenção 
aos motoristas e explicar o re-
sultado da inspeção”, ressalta. 

A inspeção deste ano teve a 
participação das empresas nu-
cleadas Automecânica Rieger, 
Mecânica Alecar, Irmãos Pissa-
tto, Mecânica Automotor, Me-
cânica Cézar, Mecânica Chicão, 
Mecânica do Alemão, Mecâ-
nica Meurer, Mecânica Recke-
rs, Oficina Mecânica Brutscher, 
Mecânica Mendes e Trator Pe-
ças Almeida. O patrocínio foi 
das empresas: Copema, Au-
par Ferramentas Especiais, Re-
ticar, Kapass, Posto Diamante, 
Bianchi Distribuidora de Au-
topeças, Impave, Scherer, Lu-
brichap e Acesso Retifica. 

as com mais de três mil sorte-
aram dois aparelhos. No dia 10 

de outubro será realizada a se-
gunda apuração da campanha 

e no dia 25 de novembro terá o 
sorteio final.

UMa HoMeNaGeM eQUiVoCaDa

Há alguns dias, em uma formatura, prestei atenção na 
homenagem aos professores, lida por um aluno. Eu não 
estava prestando atenção em quase nada, mas essa leitura 
me trouxe de volta da Lua à cerimônia.

A propósito, formaturas são aquele tipo de evento di-
fícil de explicar. Sempre a mesma coisa: discursos enor-
mes, homenagens e protocolos. Um investimento finan-
ceiro considerável. Um ritual exaustivo, especialmente 
para os convidados (crianças e idosos então?). Horas pas-
sando calor, enquanto se espera o jantar, o baile, a cama. 
Já pensou se as formaturas fossem um espetáculo conci-
so e agradável?

Mas voltando à homenagem: basicamente, a mensa-
gem lida era de que os alunos absorveram o conteúdo dos 
sábios professores. Entraram como folhas em branco e sa-
íram como obras concluídas. 

Lamento informar, mas se você aprendeu só aquilo 
que ouviu em sala, vai ter que aprender muito mais. Além 
disso, pouca coisa se aprende ouvindo, lendo e fazendo 
prova. Infelizmente essa ainda é a maneira como as pes-
soas, alunos e pais de alunos veem a faculdade: um local 
aonde vamos para receber conteúdo dos sábios.

E por isso, com razão, o professor é questionado. Não 
quero avaliar aqui a qualidade dos professores. Mas é pre-
ciso rever o papel do professor: ele era o dono da verdade 
no passado, antes da internet. Hoje o conteúdo está todo 
disponível para todos, é só vencer a preguiça. Nesse cená-
rio, o papel do professor é outro: ele conduz o aprendiza-
do. Avalia. Questiona. Orienta. Provoca. Indica. Mas ain-
da tem mestre escrevendo no quadro, lendo slide, fazendo 
trabalho em equipe para matar tempo.

Isso não acontece só na sua cidade. Acontece no Bra-
sil e no mundo (mais no Brasil do que no mundo, basta 
olhar os rankings de desempenho). Comemoramos que 
estamos formando profissionais após cinco anos de repas-
se de conteúdo. O aprendizado, para acontecer, exige mais 
do que o modelo tradicional em que os alunos vão lá ou-
vir o que o professor tem para falar. Isso dá para fazer em 
casa, no YouTube.

Essa homenagem aos professores na formatura deve 
ter sido escrita há 40 anos. Ela mostra a nossa visão errada 
de aprendizagem. Ou ainda: as formaturas chatas e demo-
radas resumem o nosso jeito atrasado de ensinar. 
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greta FrieDman 
morreu nos EUA, aos 92 anos, a 
ex-enfermeira americana que ficou 
famosa no mundo todo ao ser 
fotografada em Nova Iorque recebendo um beijo 
de um marinheiro durante as comemorações 
pelo fim da 2ª Guerra mundial, em 14 de agosto 
de 1945. Ela tinha 21 anos quando foi fotografada 
de uniforme em times square, recebendo um 
beijo do marinheiro George mendonsa. Ela tinha 
ido celebrar a rendição do Japão na guerra. 
o fotógrafo Alfred Eisenstaedt, da revista Life, 
registrou a cena. mendonsa e Friedman nunca 
tinha se visto antes, mas a foto do beijo se tornou 
uma das mais conhecidas do século XX. 

alexiS arquette
A atriz transexual que participou de 
filmes como “Afinado no amor” e 
“Pulp fiction” morreu aos 47 anos no 
domingo (11). Ela era irmã de quatro 
outros atores de Hollywood: richmond, rosanna, 
David e Patricia Arquette. A causa da morte não 
foi divulgada. Alexis era filha de brenda e Lewis 
Arquette, que também eram atores, e nasceu na 
Califórina como robert Arquette. Em 1994 fez 
participação curta em uma cena famosa de “Pulp 
fiction”. Ela interpretou o homem que erra vários 
tiros e depois é morto por Vincent Vega e Jules 
Winnfield (John travolta e samuel L. Jackson). 
Em 1998 interpretou uma travesti que imita boy 
George no filme “Afinado no amor”, com Adam 
sandler e Drew barrymore. 

raul quaDroS 
o jornalista de 74 anos morreu na 
terça-feira (13). Com uma carreira 
expressiva e passagens por 
alguns dos principais veículos de 
comunicação do país, o jornalista esportivo sofria 
de câncer. raul trabalhou no Jornal dos sports, 
Estado de s. Paulo, Placar, tV Educativa, rede 
Globo e sportV.

DuDa riBeiro 
o ator morreu aos 54 anos na 
quarta-feira (14), no rio de Janeiro. 
Conhecido por ter participado de 
novelas como “Caminho das Índias” (2010) 
e “salve Jorge” (2012) e do humorístico 
“tapas & beijos”, o artista estava em processo 
de quimioterapia para tratamento de um 
tumor neuroendócrino. ribeiro havia sido 
diagnosticado em 2010 com câncer no fígado 
e passou por diversas cirurgias. Em seu último 
post no Facebook, publicado em 7 de setembro, 
o artista escreveu: “A vida nas mãos do Criador. 
Não se iluda, ela não será controlada por você. 
Por isso tente, uma vez só, deixar que ela flua 
como Ele quer”.

regina hüBner
Faleceu no dia 8 de setembro no Hospital de 
Palmitos, aos 95 anos. o seu corpo foi velado no 
salão Paroquial de romelândia, sendo sepultado 
no cemitério municipal.

luiz Jorge Dalpizzol
Faleceu no dia 8 de setembro no Hospital 
regional de Chapecó, aos 63 anos. o seu 
corpo foi velado na Capela de Linha Polaca em 
barra bonita, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

otmar nelo lamB
Faleceu no dia 9 de setembro em sua residência 
em Linha Grapia, Paraíso, aos 87 anos. o seu 
corpo foi velado na Igreja Luterana, sendo 
sepultado no cemitério da comunidade. A família 
convida para o culto em memória, a ser celebrado 
no domingo (25), às 9h, na Igreja Luterana de 
Linha Grapia.

iDo aloiSio Stum 
Faleceu no dia 9 de setembro no Hospital 
regional de são miguel do oeste, aos 71 anos. 
o seu corpo foi velado na Igreja Evangélica 
de Confissão Luterana de Novo Encantado, 
bandeirante, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

luiza roSa menegaiS
Faleceu no dia 9 de setembro em sua residência, 
em Paraíso, aos 90 anos. o seu corpo foi velado 
no pavilhão da Igreja Católica de Paraíso, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

ana maria carDoSo
Faleceu no dia 10 de setembro em sua residência, 
em Linha Limeira, Paraíso, aos 56 anos. o seu 
corpo foi velado na Capela de Linha Limeira, 
sendo sepultado no cemitério da comunidade. A 
família convida para o culto de sétimo dia, a ser 
celebrado amanhã (18), às 9h, na Igreja Católica 
de Linha Limeira.

nei eDuarDo Bohren
Faleceu no dia 11 de setembro no Hospital de 
Caibi, aos 51 anos. o seu corpo foi velado na Casa 
mortuária de Iporã do oeste, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

leomar SewalD 
Faleceu no dia 11 de setembro no Hospital 
regional de Chapecó, aos 46 anos. o seu corpo 
foi velado na Cripta da Igreja matriz de são 
José do Cedro, sendo sepultado no cemitério 
municipal.

SeBaStião alveS miranDa
Faleceu no dia 12 de setembro no Hospital são 
João batista de Nova Prata (rs), aos 62 anos. 
o seu corpo foi velado na Igreja do bairro são 
Jorge,smoeste, sendo sepultado no cemitério 
municipal.

iDalino BeluSSo
Faleceu no dia 13 de setembro no Hospital 
regional de Chapecó, aos 79 anos. o seu 
corpo foi velado no salão de Linha Esperança, 
romelândia, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

tereza  reBelatto BruStolin 
Faleceu no dia 14 de setembro no Hospital são 
Lucas de Guaraciaba, aos 85 anos. o seu corpo 
foi velado no santuário de Nossa senhora do 
Caravággio, Guaraciaba, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade.

cézar luiz Scariotto 
Faleceu aos 58 anos na quarta-feira (14), no Hospital 
santa Cruz de Curitiba, onde estava internado por 
complicações pulmonares. Engenheiro agrônomo 
do banco do brasil há mais de 16 anos, atualmente 
desempenhava função em são miguel do oeste e 
região. o sepultamento foi realizado em Cascavel.

OBITUÁRIO FaMÍlia Atividades começaram na noite de 
segunda-feira (12) 

escola de Pais do brasil 
de Maravilha promove 
ciclo de debates

Os encontros do ciclo de 
debates promovido pela Es-
cola de Pais do Brasil come-
çaram na segunda-feira (12), 
na sala de reuniões da paró-
quia São José Operário. Se-
rão sete aulas, sempre nas 
segundas-feiras, às 19h30. O 
trabalho é coordenado pela 
Escola de Pais do Brasil de 
Maravilha e as atividades são 
gratuitas.

Conforme Neodi João 
Valgoi, integrante do casal 
presidente da escola de Ma-
ravilha, os debates são sobre 
assuntos relevantes à vida em 
família. “Escola de Pais é uma 
associação de voluntários 
que está presente em todo o 

trabalho é coordenado pela Escola de Pais do brasil de maravilha

Estela Serpa/WH Comunicações

Brasil, ela visa melhorar o re-
lacionamento familiar entre 
pais e filhos, trata da educa-
ção em várias etapas. Nos en-
contros discutimos as fases 
da educação desde a primei-
ra infância, pré-adolescên-

cia, adolescência e assim por 
diante”, explica. 

Para os casais que com-
pletarem o curso, será entre-
gue certificado. “Nossa escola 
é reconhecida pelo Ministério 
da Educação”, lembra Valgoi. 

12 De oUtUbro
JCi lança Festival do sorvete e 
Gincana Cidade das Crianças

A JCI lançou nesta sema-
na a programação das fes-
tividades do Dia das Crian-
ças em Maravilha. O evento 
foi realizado na sede da en-
tidade e marcou o lança-
mento do 12º Festival do 
Sorvete e a 8ª Gincana Ci-
dade das Crianças. As duas 
festividades serão reali-
zadas em 12 de outubro, 
Dia das Crianças, no Es-
paço Criança Sorriso. 

De acordo com a coor-
denadora do projeto, Janice 
Schossler Raupp, as ativida-
des começam às 9h30 com 
o 9º Passeio Ciclístico, com 

a participação da JCI e Gru-
po Pedal Maravilha. Ela co-
menta que a gincana será re-
alizada pelo Núcleo do Jovem 
Empreendedor de Maravilha 
e começa às 13h, juntamen-

te com o Festival do Sorvete. 
A JCI vai distribuir fi-

chas para alunos das es-
colas particulares e públi-
cas, do jardim ao 5º ano 
do ensino fundamental. 

Lançamento das atividades foi realizado na sede da JCI

Estela Serpa/WH Comunicações
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Entre os dias 19 e 21 de 
agosto, em Chapecó, foi rea-
lizada exposição de orquíde-
as da Associação dos Orqui-
dófilos de Chapecó. O evento 
teve a participação do Círculo 
de Amadores de Orquídeas de 
Maravilha (Caoma), que levou 
plantas para serem julgadas, 
conquistando 16 medalhas, 
além de um troféu de campeã 
do grupo.

Nos dias 2, 3 e 4 deste mês 
os integrantes do Caoma parti-
ciparam de evento em Anchie-
ta. Na oportunidade, conquis-
taram 15 medalhas e um troféu 
de campeão. A presidente do 
Caoma, Inês Dall’Agnol, se diz 

Flores Caoma prepara evento para o próximo mês, no Lar de Convivência 

orquidófilos de Maravilha 
conquistam prêmios em exposições 

ProGraMaÇÃo 
Dia 7, das 7h30 às 
12h, recebimento das 
plantas; das 13h às 19h, 
julgamento das plantas; 
20h, abertura oficial e 
visitação. No dia 8, das 
9h às 21h, visitação 
pública e curso de 
bonsais. Dia 9, das 9h às 
17h, visitação, e às 17h 
encerramento. 

Inês (D) com planta premiada em exposição, acompanhada por terezinha bonafim

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

satisfeita e agradeceu aos or-
ganizadores dos eventos. De 
acordo com Terezinha Bona-
fim, membro da diretoria da 
associação, os resultados são 
a retribuição do cuidado e pai-

xão dispensada às plantas.
No próximo mês, dias 7, 8 e 

9, é a vez da associação mara-
vilhense protagonizar um en-
contro. A 2ª Exposição de Or-
quídeas de Maravilha será no 

Lar de Convivência. Entre as 
atrações, terá exposição e ven-
da de orquídeas, bonsais, cac-
tos, suculentas e plantas orna-
mentais, bem como curso de 
bonsais. A entrada é franca.

GrUPo De iDosos

saúDe 

lar de Convivência sedia 
encontro de Corais 

rede Feminina promove 
o outubro rosa 

Com organização do 
Coral Cantar e Viver e do 
Grupo de Idosos Lar de 
Convivência, de Maravilha, 
ocorreu, na sede do gru-
po, no domingo (11), en-
contro de corais da Liga da 
Terceira Idade. Estiveram 
presentes corais de toda 
a região Oeste catarinen-
se, Norte do Rio Grande 
do Sul e Sudoeste do Pa-
raná. Cada edição do en-
contro ocorre em um dos 
municípios que participa, 
sendo em forma de rodí-
zio. De acordo com a pre-
sidente do Lar de Convi-
vência, Eneci Gruber, o 
evento ocorreu dentro das 
expectativas. “Estamos 
muito felizes com nossa 
promoção, servimos qua-
se 400 almoços e por vol-

ta de 280 coralistas partici-
param”, frisa, agradecendo 
a todos que apoiaram. 

Conforme Eneci, dos 
grupos previstos, ape-
nas um não compareceu. 
Os que compareceram fo-
ram de municípios que in-
tegram a Liga da Tercei-
ra Idade. Chapada (RS), 
Guarujá do Sul, Mondaí, 
Pinhalzinho, São José do 
Cedro, Cunha Porã, Prin-
cesa e Maravilha. “Para 
poder participar o coral 
deve pertencer a um gru-
po de idosos”, disse Ene-
ci. O encontro de Ma-
ravilha contou com a 
abertura com café da ma-
nhã, após houve as apre-
sentações e em seguida 
almoço. A tarde foi anima-
da por Augusto & Banda. 

A Rede Feminina de 
Combate ao Câncer de Mara-
vilha está organizando o mo-
vimento Outubro Rosa, que 
visa chamar atenção direta-
mente para a realidade atu-
al do câncer de mama e a 
importância do diagnósti-
co precoce, que aumenta as 
chances de cura da doença.

As atividades neste ano 
iniciam no dia 8 de outubro, 
com a caminhada rosa. A pas-
seata começa às 9h, na Pra-
ça Padre José Bunse, seguin-
do pela Avenida Araucária, 
até o Espaço Criança Sorriso. 
No dia 16 de outubro a Rede 
realiza o chá beneficente, no 
salão Evangélico, às 15h30.

Para orientar sobre a pre-
venção do câncer de mama 
e colo do útero, a entida-
de realizará palestra no dia 
19, ministrada pelos médi-
cos Valdir de Costa e Daia-
ne Pan, às 19h30, na Câ-
mara de Vereadores. 

Dando ênfase aos cui-
dados femininos, serão pro-
duzidas oficinas de nutrição, 
atividades físicas, fisiotera-
pia e prevenção ao câncer de 
mama no dia 27, às 19h30, 
na Câmara de Vereadores. 
O encerramento das ativi-
dades será no feriado da Re-
forma Protestante (31 de ou-
tubro), com apresentações 
da Secretaria da Cultura.

O Grupo de Estudos e Apoio 
à Adoção de Maravilha (Ge-
ama) realizou, na noite desta 
quinta-feira (15), palestra sobre 
a importância da adoção para a 
sociedade brasileira e o conheci-
mento da população sobre este 
processo. Há 46 anos na área, o 
psicológico clínico Luiz Schet-
tini Filho ministrou o evento.

Além de abordar ques-
tões sócio-históricas do pro-
cesso de adoção, Luiz Schettini 
Filho citou sua própria expe-

aDoÇÃo
Geama realiza palestra sobre a importância 
da adoção para a sociedade brasileira

Grupo de Estudos e Apoio à Adoção de maravilha

Autoridades participaram do evento, que abordou questões sobre adoção

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

riência como pai adotivo. Se-
gundo ele, a sociedade gira em 
torno do sentimento de acolhi-
mento. “A ideia central é levan-
tar a questão que é pouco per-
cebida pelas pessoas. Quando 
se fala na adoção de filhos, por 
exemplo, a gente se esquece de 
ver uma coisa muito simples, 
tudo na vida só dará certo com 
a presença da adoção”, afirma. 

Na área há 46 anos, schettini Filho 
levantou questões sócio-históricas da 
adoção brasileira
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TRÂNSITO E vOCÊ
por Laerte Bieger

Capitão PM comandante da 7ª Companhia de Polícia Militar Rodoviária

A Polícia Civil investiga um 
novo caso de estelionato em 
Maravilha. Uma mulher foi ví-
tima do golpe do bilhete pre-
miado na terça-feira (13), na 
Avenida Euclides da Cunha. 
Ela relatou para a Polícia Mili-
tar que foi abordada por um ho-
mem vestido com roupas pre-
tas. Logo depois, outro homem 
chegou e afirmou que era enfer-
meiro do hospital. Eles comen-
taram que havia um bilhete pre-
miado de loteria no valor de R$ 
1 milhão. No entanto, precisa-
ria de uma garantia de R$ 10 mil. 

A mulher se interessou e foi 
junto com os estelionatários até 
uma agência bancária da cida-
de. Ela sacou no caixa interno 
R$ 5 mil e se deslocou até outra 

agência para sacar mais R$ 5 mil. 
Os homens levaram a vítima até 
as proximidades de sua residên-
cia e fugiram com os R$ 10 mil. 

Depois que percebeu 
que havia caído em um gol-
pe, a mulher acionou a Polí-
cia Militar. O caso foi repas-
sado para a Polícia Civil, que 
vai investigar a situação e ten-
tar descobrir detalhes pelo sis-
tema de monitoramento.

Em outubro de 2015 uma 
mulher também foi vítima do 
golpe do bilhete premiado em 
Maravilha. Naquela oportuni-
dade, ela foi abordada por dois 
homens e um disse que era 
médico. Com a mesma histó-
ria, eles convenceram a vítima, 
que sacou e entregou R$ 10 mil. 

estelioNato

ForaGiDo

traGéDia Da br-282 
Golpe do bilhete 
premiado faz nova vítima 

Polícia Civil prende homem acusado de estupros

tJ confirma condenação 
para rosinei Ferrari 

boM JesUs Do oeste Simpatizantes de coligação partidária incentivavam 
a prática de violência em um grupo, por meio do aplicativo WhatsApp

operação Voto seguro prende 
três pessoas 

Dezenas de policiais civis da região participaram da ação

A Polícia Civil deflagrou a 
Operação Voto Seguro na quar-
ta-feira (14) e prendeu três pes-
soas no município de Bom Je-
sus do Oeste. A ação aconteceu 
por meio das delegacias de Mo-
delo e Bom Jesus do Oeste, com 
apoio de policiais civis da DIC 
Chapecó, Cunhataí, São Carlos, 
Maravilha, Pinhalzinho, Sauda-
des e Nova Erechim. O objeti-
vo, segundo a polícia, foi coi-
bir crimes cometidos durante 
o período eleitoral no municí-
pio de Bom Jesus do Oeste.

Foram cumpridos cinco 
mandados de busca e apreen-

Polícia Civil

são no município de Bom Je-
sus do Oeste e dois em Maravi-
lha, sendo apreendidas armas de 
fogo, munições e aparelhos celu-
lares. Três pessoas foram presas.

A Polícia Civil de Modelo to-
mou conhecimento que simpa-
tizantes de coligação partidária 
do município de Bom Jesus do 
Oeste haviam criado um grupo, 

por meio do aplicativo WhatsA-
pp, onde integrantes postavam 
fotos de armas de fogo, incen-
tivando a prática de violência 
e outros crimes durante o pe-
ríodo eleitoral no município.

Conforme o delegado de 
Modelo, Joel Specht, foi ins-
taurado inquérito para inves-
tigar os fatos. Os policias ci-
vis deram cumprimento aos 
mandados de busca e apreen-
são, quando foram apreendi-
dos dois revólveres, um calibre 
38 e outro 32, e uma espingarda, 
munição de diversos calibres, 
além de aparelhos celulares.

Um homem de 46 anos foi 
preso nesta semana na cida-
de de Maracaju, no Mato Gros-
so do Sul. De acordo com o de-
legado de Maravilha, João Luiz 
Miotto, ele é acusado de prati-
car estupro contra duas crianças 
no município. A prisão acon-
teceu após a Polícia Civil de 
Maravilha repassar informa-
ções para os policiais do Mato 
Grosso do Sul. O homem esta-
va com uma espingarda e mu-

nições. Ele estava foragido da 
Justiça de Santa Catarina.

Segundo Miotto, o homem 
era foragido há três anos após 
ser acusado de praticar o crime 
de estupro contra duas crian-
ças, de 10 e 12 anos. Confor-
me o delegado, policiais ten-
taram efetuar a prisão, mas ele 
fugiu para dentro de um ma-
tagal e efetuou disparos de 
arma de fogo contra a polí-
cia. Depois disso, o homem fu-

giu e usou o nome do irmão 
por várias cidades brasileiras.

Recentemente, porém, a 
Polícia Civil de Maravilha e de 
Cunha Porã haviam cumpri-
do mandado de busca e apreen-
são em uma residência no mu-
nicípio de Cunha Porã, local 
onde o homem estava escondi-
do. Ele havia saído do local há 
poucos dias e a polícia seguiu 
as investigações até a localiza-
ção dele, no Mato Grosso do Sul.

Homem foi preso com arma na cidade 
de maracaju (ms)

Polícia Civil

liMite De VeloCiDaDe Nas 
loMbaDas eletrÔNiCas

O assunto de hoje relaciona-se ao limite de veloci-
dade estabelecido pela sinalização junto às populares 
lombadas eletrônicas. Algumas pessoas reclamam que 
a velocidade estabelecida para alguns trechos de ruas e 
rodovias está muito aquém do ideal. Isso, segundo o en-
tendimento destas pessoas, acabaria induzindo muitos 
motoristas a passarem pelos dispositivos de controle de 
velocidade acima do limite permitido, fazendo com que 
sejam multados. 

Inicialmente é preciso mencionar que a medição das 
velocidades desenvolvidas pelos veículos automotores 
nas vias públicas deve ser efetuada por meio de instru-
mento ou equipamento que registre ou indique a velo-
cidade medida, com ou sem dispositivo registrador de 
imagem, podendo ser do tipo fixo (medidor de velocida-
de com registro de imagens instalado em local definido e 
em caráter permanente), estático (medidor de velocida-
de com registro de imagens instalado em veículo para-
do ou em suporte apropriado), móvel (medidor de velo-
cidade instalado em veículo em movimento, procedendo 
a medição ao longo da via), ou portátil (medidor de velo-
cidade com registro de imagens instalado em veículo pa-
rado ou em suporte apropriado). 

A lombada eletrônica é, portanto, um medidor de ve-
locidade do tipo fixo. A legislação de trânsito atualmen-
te em vigor estabelece que cabe à autoridade de trânsito 
com circunscrição sobre a via determinar a localização, a 
sinalização, a instalação e a operação dos medidores de 
velocidade do tipo fixo.

Para determinar a necessidade da instalação de me-
didor de velocidade do tipo fixo, deve ser realizado es-
tudo técnico que contemple uma série de variáveis, tais 
como classificação viária, número de pistas, número de 
faixas de trânsito, a geometria da via, o volume médio di-
ário de veículos, se há trânsito de pedestres, número de 
acidentes, potencial de risco, etc. O referido estudo tem 
por propósito comprovar a necessidade de controle ou 
redução do limite de velocidade no local.

Há a possibilidade de serem realizados novos estudos 
para verificar a eficácia dos medidores. Caso os estudos 
apontem que a velocidade no local pode ser aumentada, 
evidentemente os dispositivos de controle de velocidade 
devem ser adequados a esta nova realidade, de modo a 
garantir maior fluidez no local.

Perceba-se que a instalação e a sinalização dos equi-
pamentos devem seguir regras específicas, pautada sem-
pre em parâmetros técnicos.

Em relação ao avanço da tecnologia dos automóveis 
que por si só permitiria o desenvolvimento de maiores 
velocidades, por evidente que ela proporcionou maior 
segurança aos ocupantes dos veículos. Contudo, não po-
demos esquecer-nos dos demais atores do trânsito: pe-
destres e animais. 

Nossa região é eminentemente agrícola. Isso faz com 
que máquinas agrícolas circulem pelas vias públicas e, 
por vezes, que animais nelas adentrem repentinamente. 
Elevar a velocidade indiscriminadamente pode ocasio-
nar um aumento no número de acidentes. Até é possível 
que se aumente a velocidade regulamentada em deter-
minados trechos, desde que se leve em consideração to-
dos os fatores que possam resultar em riscos.

A 2ª Câmara Crimi-
nal do TJ, em apelação sob 
a relatoria do desembarga-
dor substituto Volnei Toma-
zini, confirmou condena-
ção imposta ao motorista de 
caminhão responsável por 
acidente registrado no Oes-
te catarinense, em outu-
bro de 2007, que resultou 
na morte de 16 pessoas e le-
sões corporais em outras 21.

A sentença prolatada 
após sessão do júri popu-
lar condenou o motorista a 
21 anos de reclusão em regi-
me fechado, mais a inabilita-
ção para conduzir veículo au-
tomotor. Em apelação ao TJ, 
tanto o réu quanto o Minis-
tério Público alinharam de-

zenas de teses para ver refor-
mada a decisão de 1º Grau. 
Em substancioso voto, cujo 
acórdão ultrapassou 60 lau-
das, o desembargador To-
mazini rechaçou a maioria 
delas. Admitiu apenas proce-
der adequação quanto a do-
simetria da pena, que res-
tou fixada em 14 anos de 
reclusão, mantida a proibi-
ção de conduzir veículos.

Por fim, em decisão por 
maioria de votos, a câmara 
entendeu aplicável novo en-
tendimento do STF no sen-
tido de dar início ao cum-
primento da reprimenda 
após confirmação de sen-
tença condenatória em 2º 
Grau por órgão colegiado.
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 ONEIDE BEHLING

eSporte

Flor Do sertÃo Fase reGioNal
Copa integração de Futsal 
apresenta os finalistas 

Maravilha tem 
representação nos Jasc

Hoje (17) será realizada, em Flor do Sertão, a deci-
são da 6ª Copa Integração Regional de Futsal. A compe-
tição é disputada nas categorias de base e Maravilha bri-
ga pelo terceiro lugar nas categorias sub-9, 11, 13 e 15. 
Maravilha joga às 9h, na categoria sub-9, contra São Mi-
guel da Boa Vista; às 10h, pela sub-15, contra o mes-
mo adversário; e pelas categorias sub-11 e sub-13 con-
tra Iraceminha, às 10h30 e 11h, respectivamente. 

Desde ontem (16) até a quarta-feira (21), em Xaxim, três mo-
dalidades esportivas de Maravilha participam dos Jogos Aber-
tos de Santa Catarina (Jasc) fase regional. A Cidade das Crianças 
é representada pelos atletas da bocha rafa vollo feminino, fut-
sal masculino e vôlei masculino. Na bocha Maravilha está na cha-
ve B, com São José do Cedro, Quilombo e Riqueza. No futsal, na 
chave A, juntamente com Ponte Serrada, Abelardo Luz e Sau-
dades. No vôlei, na chave A, com São Carlos e Cunha Porã. 

Na segunda rodada da Taça 
Líder Farma o destaque foi a go-
leada do Serca Madalozzo dian-
te da Associação dos Frangueiros. 
Na categoria principal, jogando 
fora de casa, o Madalozzo fez 7 a 0. 
Pela aspirante, placar foi de empa-
te com dois gols. Na linha 51 hou-
ve o confronto entre o 4S Amiza-
de e União do Bairro Floresta. Na 
categoria aspirante, 2 a 1 para o 
União. Na categoria principal ou-
tro empate por dois tentos. A ro-
dada também se destacou pelos 

empates: na Linha Barro Preto foi 
pela categoria principal. Interna-
cional do Barro Preto empatou em 
um gol com o Esportivo Bela Vista. 
Já na aspirante melhor para o Es-
portivo, que ganhou por 1 a 0. Em-
pate sem gols, na Linha Primave-
ra Alta, onde o Canarinho recebeu 
o Internacional da Consoladora. 
Nas duas categorias, os placares fi-
caram zerados.

 PróXiMa roDaDa
Amanhã (18) jogam, na Li-

nha Sanga Silva, Esportivo Bela 
Vista contra Canarinho da 
Primavera Alta; na Linha Bar-
ro Preto o Internacional re-
cebe o Internacional da Con-
soladora. Na Associação dos 
Frangueiros jogam Franguei-
ros contra União do Bairro 
Floresta; e no Madalozzo se 
enfrentam Madalozzo e 4S 
Amizade. 

VeteraNos 
Pela Taça Sicoob Cre-

dial, dois jogos foram reali-
zados. Na Linha Sanga Silva 
vitória por 2 a 1 do Esportivo 
Bela Vista, contra o Serca Ma-
dalozzo. No outro confron-
to o Canarinho da Primavera 
Alta, em casa, perdeu por 3 a 1 
para o União do Bairro Flores-
ta. No dia 25, às 9h45, na SER 
Vasco da Gama, jogam Vas-
co e Canarinho da Primave-
ra Alta; e na Linha Sanga Silva 
tem Esportivo Bela Vista con-
tra União do Bairro Floresta. 

taÇa lÍDer FarMa Uma vitória por 7 a 0 e diversos empates foram 
os destaques da rodada

Campeonato Municipal de Futebol 
tem sequência com goleada

QUaDraNGUlar trilHas
associação de Vôlei 
participa de competição 

Maravilha sedia etapa 
da Copa Motocar e 
Catarinense de enduroNo domingo (11) foi re-

alizado, em Flor do Sertão, o 
Quadrangular Regional Gi-
gantes do Vôlei, com a parti-
cipação da Associação Atlé-
tica Banco do Brasil (AABB) 
São Miguel do Oeste, Asso-
ciação Maravilha de Voleibol 
(AMV), Associação Desporti-
va (AD) Cunha Porã e Xanxe-
rê. Na 1ª fase os resultados fo-
ram: primeiro jogo AMV 1 a 
2 AABB São Miguel do Oeste, 
parciais 25/18, 22/25 e 13/15; 
segundo jogo AD Cunha Porã 
1 a 2 Xanxerê, parciais 13/25, 

25/15 e 3/15; terceiro jogo 
AABB São Miguel do Oes-
te 2 a 1 AD Cunha Porã, par-
ciais de 14/25, 25/23 e 15/13; 
quarto jogo AMV 0 a 2 Xanxe-
rê, parciais de 13/25 e 15/25; 
quinto jogo AD Cunha Porã 2 
a 0 AMV, parciais de 25/19 e 
25/21; e sexto jogo, Xanxerê 3 
x 0 AABB São Miguel do Oes-
te, parciais de 25/14, 25/16 e 
25/11. A classificação final fi-
cou assim definida: campeão: 
Xanxerê, 2º lugar AABB São 
Miguel do Oeste, 3º lugar AD 
Cunha Porã e 4º lugar AMV.

Hoje (17), no ginásio da So-
ciedade Esportiva Recreativa 
(SER) Aurora, serão realizadas as 
finais do Campeonato Interno de 
Futsal da SER Aurora. As disputas 

começam às 13h30, com as deci-
sões do terceiro lugar. O primeiro 
jogo é pelo naipe feminino, com 
Atlético de Madri e Real Madri; 
em seguida, às 14h20, pela cate-

goria veterana, jogam Juventu-
de e Ipiranga; e na livre, às 15h10, 
tem Urso Polar e Metropol. 

As finalíssimas começam 
às 16h pela categoria feminina, 

com Milan e Bayer de Munique. 
Na sequência tem, pela catego-
ria veterana, Glória e Lajeaden-
se, e no livre a final será às 17h40, 
entre Guaicurus e Dínamo.

No sábado (10) e domin-
go (11) 96 pilotos participaram 
em Maravilha de mais uma eta-
pa do Campeonato Catarinen-
se e da Copa Motocar de Endu-
ro. A largada foi no Parque de 
Exposições Carlos Alberto Be-
grow. O percurso de 116 qui-
lômetros passou por trilhas 
nas comunidades das linhas 
São Paulo, Consoladora, Caia-
pó, (Maravilha) Piritiba, Poço 
Rico, 12 de Outubro e Costa 
do Sargento (Flor do Sertão).

Os pilotos vindos dos três 
estados do Sul do Brasil com-
petiram divididos em sete ca-
tegorias. Neste ano cada piloto 
contribuiu com R$ 10, que será 
doado a uma entidade de Ma-
ravilha. No domingo, após o al-
moço, os melhores colocados 
foram premiados com troféus. 

O grupo Lobos D’Oeste, or-
ganizador do evento, agrade-
ce a atenção dispensada pe-
los proprietários das terras por 
onde as trilhas foram traçadas. 

FUtsal
ser aurora promove finais do campeonato 

sobroU
Sobrou somente a Copa do Brasil para o Grêmio. Time ruim 

com garra até ganha Copa do Brasil, mas o Grêmio está ruim, e 
o pior, muito apático! Sempre falei que o Grêmio tinha um elen-
co frágil. Contra a Ponte Preta não tinha organização coletiva, 
sem desempenho técnico e individual.

A perspectiva não é boa! Falei durante a semana no rádio 
que a preocupação do Grêmio agora é fugir da “zona agrião”. 
Muitos torcedores gremistas não gostaram. Mas essa é a nova 
realidade gremista.

       
PeDiU DeMissÃo 
Foi um pedido de demissão. A pergunta que fica: por que 

isso aconteceu? Simples, guerra política no vestiário destroçou 
o Grêmio. Quando Roger perdeu Giuliano, a solução foi Negue-
ba. Venderam Bobô, ficou com Henrique Almeida. Sem Gero-
mel, jogava Bressan. Claro, Roger cometeu erros, como insistir 
em Marcelo Oliveira, não corrigir o problema dos gols sofridos 
pelo alto, onde perdeu pontos preciosos.

Fazendo uma análise fria, o Roger pegou um time pronto 
do Felipão e na medida que foram saindo os jogadores, além de 
não ter reposição, o treinador acabou não tendo mais vitórias.

CHaPeCó 
Enquanto o futebol gaúcho está virando piada, a nossa 

querida Chapecoense faz história. Uma campanha fantástica. 
Agora contra o Fluminense são seis jogos, cinco vitórias e um 
empate. Verdão nunca perdeu para o time carioca. Depois da 
vitória de virada por 2 a 1, no Rio de Janeiro, o duelo será con-
tra a Ponte Preta, neste domingo (18), às 16h, na Arena Condá. 
Ah, e tem a Sul-Americana, onde a Chapecoense vai enfrentar o 
gigante argentino Independiente, conhecido como “Rei de Co-
pas”. Então tá, tchê! Que momento. 

       
sÃo MiGUel Do oeste  
Campeonato Catarinense de Basquete Feminino chegará à 

fase final da etapa classificatória. Neste sábado (17), às 15h, e 
domingo (18), às 10h, no ginásio do Colégio La Salle Peperi em 
São Miguel do Oeste as meninas buscam a classificação para a 
próxima fase. As gurias de São Miguel ocupam a terceira colo-
cação na tabela. Lembrando que apenas duas equipes avançam 
na competição.

       
CUNHa PorÃ 
Neste sábado estaremos em Cunha Porã, prestigiando o 

Terceiro Costelaço Tricolor. Promoção da torcida Nação Tri-
color! Os jogos e almoço serão na SER Auriverde. Gremistas de 
toda região estarão marcando presença na Morada do Verde.

       
MaraVilHa 
O time sub-17 do CRM joga neste sábado (17), às 16h, no 

estádio Dr. Leal Filho a partida da volta contra a forte equipe da 
Caçadorense. No primeiro jogo, pelas quartas-de-final do cam-
peonato catarinense da categoria, houve empate sem gols. Não 
será cobrado ingresso. Mas você pode contribuir com um quilo 
de alimento não perecível. Será destinado à casa dos atletas do 
Clube Recreativo Maravilha.

       
“zoNa Do aGriÃo”
Contra o Vitória de Argel Fucks, o sofrimento dos torcedores 

colorados chegou a ser constrangedor! A crise técnica está ainda 
mais agravada. As chances de queda são, de novo, superiores a 
50%. A bola está queimando nos pés dos jogadores do Inter.

A corneta não poderia faltar: “CBF já marcou o jogo Amé-
rica Mineiro x Inter numa SEGUNDA (19) para ir acostuman-
do as equipes”.
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